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DEBATE SOBRE EL ESTADO DE LA COMUNIDAD FORAL 

2017 

 

FORU KOMUNITATEAREN EGOERARI BURUZKO 

EZTABAIDA 2017 

 

Intervención de la Presidenta/ Lehendakariaren hitzaldia 

 

2017-10-26 

 

I.-AGERTOKIAREN ANALISIA. 

 

Nafarroako Parlamentuko lehendakaria. 

 

Jaun-andre parlamentariak. 

 

Foru Parlamentura nator, Komunitatearen egoerari buruzko 

eztabaidara, jadanik ibilia dugularik aldaketak ekarritako 

legegintzaldiaren bidearen erdia.   

 

Aldaketa politikoaz ari naiz, jakina; baina, batez ere eta haren 

gainetik, gizarte-aldaketaz ari naiz. Gizarte-aldaketak 

erantzunak behar dituelako, behar den moduan eta behar den 

garaian, bere ordezkarien eta bere instituzioen aldetik.  

Parlamentuko gehiengoak horrexegatik osatu zuen, 

lehendakaria hautatuz, legegintzaldi honetako gobernua, eta 

bi urte eta erdi hauetan arrazoi horrexek eman dio 

egonkortasuna, programa akordioan oinarriturik, 

Gobernuaren jardunari. 

 

Legegintzaldiaren erdiko marra iraganda, gauzak finkatzeko 

unea etorri da, aldaketaren ekintza etorkizuneko ekintza 

bilakatzeko. 

 

Horra gaurko mintzaldiaren helburua. 
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Legegintzaldi honetako hurrengo bi urteetan erronka sakonak 

ditugu, eta egoera, berriz, minutuz minutu da aldakorra. 

Estatuan politikak gorabeherak bizi ditu. Une larri hauetan 

eztabaidagai dira garai batean honaino ekarri gintuzten 

akordioak, horietako asko desadostasunak desadostasun 

hartu zirenak. Europar Batasunean eta Munduan ere garai 

aldakorrak ditugu, eta horrek gizarte guztiak behartzen ditu, 

nafar gizartea ere bai, hazkunderako oinarriak ezartzera, 

oinarri sendoak, baina bereziki oinarri solidarioak. Krisitik 

ateratzeak ez luke zauri gaiztorik ekarri behar. Ez 

ekonomiaren aldetik, ez politikaren aldetik. 

 

Larrialditik premiara lan egin behar izan dugu, azpikoz goiti 

jartzeko zentzurik gabeko murrizketak eta plangintzarik 

batere gabeko politikak. 

 

Aldi berean, ordea, eskura geneuzkan baliabide publiko 

guztiak erabili behar izan ditugu Ongizate Estatuaren 

oinarriak berreskuratzen; desagertzeko arriskuan egon da, 

baina gaur egun, nafar gizartearen azpiegitura sendoena da, 

inondik ere. Ur ihesak tapatu behar izan ditugu osasunean, 

hezkuntzan edo gizarte prestazioetan, hala nola errenta 

bermatuan edo mendekotasunean; horri esker, gaur egun 

etorkizunaz mintza gaitezke ekonomiaren hazkuntzaren 

indize hutsek ematen dizkiguten baino berme gehiagoarekin. 

 

Horregatik, aldaketak ekarri duen Gobernuaz baino areago 

mintzatu nahi nuke Nafarroaren etorkizuna prestatuko duen 

gobernuaz. Izan ere, gaur bai mintza gaitezke etorkizunerako 

prestatzen ari den gizarte batez. 

 

Areago, sinetsirik nago nafar gizarteak eskatzen digula 

Nafarroaren etorkizunari buruzko eztabaida izatea gaur 

bezalako eztabaida. 

 

Nire mintzaldian labur arituko naiz iraganaz. Eztabaida 

antzuak bazkatzea iragan-minez bizi direnen langintza da, eta 
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nik ez dut iragan hori inoiz errebindikatuko. Ezta azaltzeko 

ere gure muga aunitzen jatorria jasotako herentzian dagoela. 

 

Bai, jakina, zehatz aztertuko ditut Nafarroako egoeraren 

adierazleak, baita horiek bere inguruko lehiakideenekin 

alderatu ere, bai Estatu Espainiarrean bai Europar 

Batasunean. Ganbera honetako talde guztiei gonbit egiten 

diet, hala ere, ahalegindu gaitezen eztabaida honetara 

etorkizunerako ikuspegiak ekartzen, etortzeko dauden 

erronkei aurre egiteko bidea izan dezagun . Zenbaitetan, 

elkarren kontrakoak izanen dira ikuspuntu eta ideia horiek, 

baina gure foru lurraldearen aniztasun aberatsaren isla garbia 

izanen dira. 

 

Ez dut nahi denetan bat etor gaitezen; desadostasunak ez nau 

ikaratzen, nafar guztien onerako bada. Gehiengoek taxutzen 

dute, azken finean, gobernu onaren ikusmoldeen batura. 

Berriz, oposizioaren ahots minoritarioak entzuten jakitera 

gaude beharturik gobernatzaileak. 

 

Nafar gizartea sakon aldatzen ari da eta eskatzen ari zaigu 

kudeaketa publikorako gaitasuna aldaketa horretarako; 

ganbera honetako parlamentari guztiok ez badugu hori 

ulertzen traba baizik ez diegu eginen nafar gizartearen 

bidezko interesei. 

 

Afrontar el futuro requiere acierto en la visión del contexto en 

el que vivimos, capacidad de análisis de nuestras fortalezas y 

debilidades y, sobre todo, ilusión y unidad a la hora de 

ejecutar los planes de actuación que deben convertir a 

Navarra en vanguardia de las regiones europeas. 

 

Creo que todos convendremos en que si algo caracteriza la 

situación de nuestros entornos –que no la de Navarra- es la 

incertidumbre con altas dosis de confusión. 
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Tanto el Estado español como la propia Unión Europea están 

inmersos en una crisis de modelo, fruto de ese vertiginoso 

cambio que a veces los políticos no somos capaces de 

entender a tiempo. Por tanto, la primera misión 

imprescindible para colocar a Navarra en puesto de salida 

hacia el futuro, consiste en evitar incertidumbres y en disipar 

la confusión. Y digo que haré todos los esfuerzos por evitar 

falsos debates y enfrentamientos estériles en todo aquello que 

no sustenta en estos momentos las cuestiones de interés 

general para las navarras y los navarros. 

 

Una segunda cuestión básica es situar a Navarra en los 

escenarios de decisión estratégica en la Unión Europea. 

 

En ese sentido, debemos potenciar todas las sinergias ya 

existentes en la Eurorregión Nueva Aquitania, CAV, 

Comunidad Foral de Navarra. Nuestro eje Atlántico compone 

un espacio socioenómico y cultural de enorme trascendencia, 

además de 9 millones de habitantes que serán 

trascendentales en el desarrollo futuro de nuestra sociedad. 

 

De la misma forma, el proceso iniciado con la apertura de 

líneas aéreas Pamplona-Fráncfort, operadas por la aerolínea 

de bandera alemana Lufthansa, debe significar un punto de 

inicio en una relación con un hub de transporte y de 

interrelaciones con uno de los principales centros de decisión 

financiera del mundo. 

 

Pero no obvio que es Bruselas el gran centro de la toma de 

decisiones europea de nuestros días. La reapertura de la 

delegación y el trabajo llevado a cabo por esta en los dos años 

de gestión de Gobierno muestra bien a las claras la intención 

de que Navarra tenga presencia activa ante las instituciones 

europeas. Y soy mucho más ambiciosa a la hora de reivindicar 

el ámbito de decisión e influencia de nuestra comunidad Foral 

en Bruselas.  
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Creo que ante la reforma del Tratado de la Unión que 

previsiblemente se lleve a cabo antes de las elecciones 

europeas de 2019 debe darse cabida en tiempo y forma a la 

voz de las comunidades diferenciadas y con altos niveles 

competenciales. El Comité de las Regiones –actualmente un 

mero órgano consultivo- podría, si se le confieren 

competencias, completar el mapa institucional europeo. De 

esta forma, legislativo y ejecutivo –representados por el 

parlamento y la comisión- verían complementadas sus 

funciones con dos órganos supervisores: el Consejo de los 

Estados y el Comité de las Regiones. Esta u otras soluciones 

similares, darían cauce a legítimas reivindicaciones que 

diferentes pueblos europeos demandan en la actualidad. 

 

Como Presidenta del Gobierno de Navarra anuncio que mi 

Gobierno llevará a cabo toda la acción política necesaria para 

estar presente en dicho debate de la reforma de las 

instituciones europeas que haga posible que Navarra ejerza el 

máximo nivel competencial ante Bruselas. 

 

En definitiva, debemos ser fuertes y estar unidos ante las 

situaciones que he descrito. 

 

Y para ello es imprescindible que realicemos un análisis 

sereno y sosegado de nuestras fortalezas y de nuestras 

debilidades. 

 

Este debate nos ofrece una buena oportunidad para ello. Si 

somos capaces de no utilizar nuestros flancos débiles como 

arma arrojadiza contra el adversario político. 

 

Nuestras fortalezas son de todos, como lo son nuestras 

debilidades: no son patrimonio de nadie ni responsabilidad de 

unos pocos.   

 

Seguro que en la somera descripción que voy a realizar de 

nuestros indicadores no nos sobra nada y nos falta mucho. 
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Tenemos tanto ratios esperanzadoras como realidades 

preocupantes. Vaya por delante que ni los éxitos pretendo 

adscribirlos a la mera acción del Gobierno, como tampoco los 

fracasos pueden atribuírsele al mismo. 

 

 

II- ACCION EJECUTIVA 

 
 Año 2015 Año 2017 

Paro (junio 42.911 parados) (sept 35.295 parados) 

Dependencia (personas 
receptoras ayudas) 

(julio 8.777 personas) (12.368 personas) 

PIB (2ºTri. 4.667,5 M€) (2ºtri. 5017,6 M€) 

(incremento 6,4%) 

Techo de gasto 3458,3 M€ 3.731,5 M€ 

(incremento 7,9%) 

Sociedades mercantiles (1 enero) 36.738 

empresas 

(1 enero) 38.444 

empresas 

Listas de espera   

Primeras consultas (sept) 49.759 personas (sept) 38.700 personas 

Quirúrgica (sept) 9.393 personas (sept) 7.936 personas 

Pruebas (sept) 17.549 personas (sept) 13.743 personas 

 

Como consecuencia de la crisis económica y sus 

desgarradores efectos el panorama no deja de ser 

preocupante, pero también es cierto que nos encontramos en 

un nuevo ciclo de crecimiento. Navarra, poco a poco se 

recupera. La tendencia es positiva, pero somos conscientes de 

que aún queda mucho camino por recorrer. 

 

Navarra ha saneado sus cuentas y se ha posicionado como la 

comunidad más solvente, obteniendo junto con la CAV, la 

máxima calificación crediticia, y registrando una evolución 

económica positiva que tiene su claro reflejo en los 

principales indicadores económicos. 

 

Lejos de los peores augurios apocalípticos, en los que algunos 

todavía insisten, somos la comunidad con mayor peso 

industrial a nivel estatal, muy por encima de la media del 

Estado y de la propia Unión Europea. El PIB del segundo 
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trimestre del año nos indica que la economía navarra ha 

crecido un 3,3%, dos décimas más que el Estado, y según los 

últimos datos, se han creado hasta agosto 581 sociedades 

mercantiles y se han disuelto 60. Esto, señorías son datos 

objetivos y oficiales. 

 

Por otro lado, se consolida la tendencia descendente del paro. 

En dos años, Navarra tiene 7.616 personas en desempleo 

menos, hay 15.647 personas más afiliadas a la Seguridad 

Social y 18.000 personas ocupadas más.  

 

A pesar de que la tendencia es positiva, nuestra prioridad sin 

duda alguna es conseguir que el crecimiento económico que 

se está produciendo en Navarra repercuta en el empleo, pero 

sobre todo empleo de calidad. Por eso, el Gobierno de Navarra 

está centrado en atajar las cifras de paro, pero también desde 

la perspectiva de generar puestos de trabajo de mayor calidad 

y acometer, de este modo, el problema de la precariedad 

laboral. 

 

En estos dos años, en materia de políticas activas de empleo 

hemos reforzado la gestión y liderazgo público de la gestión 

de los fondos, con un incremento de un 44% de 2016 a 2017. 

También se están reforzando aspectos de orientación, 

formación e intermediación laboral, así como el apoyo a las 

empresas, a los autónomos, a la economía social y a los 

centros especiales de empleo y empresas de inserción.  

 

Y en este ámbito también es importante trabajar con los 

servicios sociales las políticas de empleo para los colectivos 

más vulnerables. Como dato: se ha pasado de invertir 12,5 

millones en 2015 en los diferentes programas de empleo 

protegido a 22 millones en el año 2017, lo que supone que con 

estas ayudas se mantienen y crean en torno a los 4.000 

empleos protegidos al año.  
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Igualmente es importante destacar el Plan de Políticas Activas 

de Empleo 2017-2020, que va a suponer una inversión de 188 

millones de euros en los próximos cuatro años, destinados a 

potenciar la creación de más y mejor empleo, mejorar la 

empleabilidad de la población activa y favorecer la igualdad 

de oportunidades y la inclusión sociolaboral. 

 

Estoy convencida de que la cohesión social es una obligación 

de primer orden pero, además, es un claro elemento de 

viabilidad y competitividad. Una sociedad fracturada 

socialmente es mucho más inestable, vulnerable. Sin embargo, 

un territorio económicamente fuerte puede implementar 

políticas sociales ambiciosas. Y lo estamos comprobando. 

 

Creo que ese cambio de prioridades que nos exigía la sociedad 

y que iniciamos como Gobierno en julio de 2015 está dando 

sus frutos. La crisis ha dejado bolsas de desigualdad y 

pobreza, y de ahí la necesidad de fortalecer nuestro sistema 

de protección social. Este Gobierno así lo entendió y se ha 

traducido, sin ir más lejos, en un incremento de un 25% 

respecto a 2015 del presupuesto para Derechos Sociales. 

 

La lucha contra la pobreza en todas sus dimensiones ha sido 

uno de nuestros principales objetivos. Sí, pobreza, severa en 

algunos casos. Era urgente acometer la situación que vivían y 

en la que todavía viven miles de personas en Navarra; de ahí 

que los recursos destinados a luchar contra la pobreza y a 

favor de la cohesión social se hayan duplicado, pasando de 78 

millones en 2015 a 150 millones en 2017.  

 

A pesar de contar con la tasa de pobreza más baja del Estado, 

sigue siendo necesario apostar por una inversión pública que 

garantice la igualdad de oportunidades y la justicia social. Y en 

este sentido, si los recursos invertidos son importantes, más si 

cabe es consolidar los derechos por ley: de ahí la importancia 

de la aprobación por esta Cámara de la Ley Foral del Derecho 

a la Inclusión Social y Renta Garantizada. Una nueva norma 
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que nos ha permitido recientemente poner fin, con Cáritas, al 

sistema de anticipos a perceptores de renta garantizada. Un 

procedimiento que comenzó en 2009 y que se ha finalizado de 

mutuo acuerdo, afortunadamente porque ya no es necesario. 

En este punto, por cierto, quisiera mostrar mi agradecimiento 

a Cáritas por la labor que ha venido realizando durante años y 

con la que ha ayudado a que innumerables personas y familias 

recibieran la prestación en un tiempo menor al que la 

administración podía facilitar. 

 

Otra norma que también nos ha permitido dar un paso 

histórico en este ámbito es la ley de equiparación de todas las 

pensiones al SMI. Gracias a ella, más de 22.000 pensionistas se 

benefician de un complemento que tiene un coste estimado de 

20 millones de euros. Además, está previsto que 

aproximadamente 1.200 personas con pensiones no 

contributivas y mayores de 65 años puedan beneficiarse 

gracias a ser incluidas en la renta garantizada, con una 

inversión de 5 millones de euros. 

 

Entre las grandes prioridades en materia social se sitúan la 

atención a la Dependencia, la Discapacidad, las personas 

mayores y las políticas de atención a la familia, la infancia y la 

adolescencia.  

 

De este modo, en estos dos años se han incorporado al 

sistema de prestaciones y servicios un total de 3.591 

dependientes, lo que supone un 40,9% más de personas 

atendidas. Además, se ha conseguido reducir el tiempo de 

resolución. Y eso a pesar de que la aportación del Estado a la 

financiación del gasto de dependencia en Navarra ha ido 

disminuyendo, en unas cantidades más que preocupantes: 

desde 2010 se ha reducido un 37% la financiación estatal 

para la dependencia, recorte que este Gobierno, como digo, ha 

solventado. 
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Mejoras importantes también en el ámbito de la discapacidad. 

Se firmaba este año un nuevo convenio del sector lo que se 

traduce en una mejora de las condiciones laborales de los 

trabajadores y en la cobertura y calidad en la atención a las 

personas con discapacidad en Navarra. Recuerdo que era un 

sector que llevaba años en huelga, con unos trabajadores a los 

que no se les remuneraba ni lo establecido en convenio, y con 

importantes deficiencias en algunas infraestructuras, además 

de insuficientes plazas.  

 

Familiari eta adingabeei dagokienez, Gobernu honen 

apustuaren adierazgarria da baliabide guztiak %25 igo izana; 

zaurgarritasun egoeran dauden familia eta adingabeei 

laguntzeko programa guztiak hobetu dira. Ildo beretik, 

berregituratu eta gehitu dira egoitzetan adingabeendako 

dauden plazak, eta %50 handitu da, berriz, haurrei eta 

nerabeei laguntzeko Lizarrako, Tafallako eta Tuterako taldeen 

bizkortasuna eta estaldura. 

 

Etxebizitzaren arloan, aldaketa goitik beherakoa da, guretzat 

pertsonen eskubidea delako, ez espekulazioa. Gure 

jardunbideak hiru ardatz izan ditu: alokairu sozialeko 

etxebizitza kopurua handitu dugu, prezio hobean; 

etxegabetzeei aurrea hartu diegu, eta bultzada eman diogu 

etxeak birgaitzeari.  

 

Emaitza argiak izaten hasi gara, horren ondorioz. 350 

etxebizitza gehiago ditugu alokairu sozialean; etxegabetzeak 

sufritu dituzten familiendako etxebizitza sozialaren 

Nafarroako funtsaren kasuan, 55 etxebizitza ziren lehen eta 

100 orain.  

 

Alokairu babestuari dagokionez, prezioak %8tik %15era 

apaldu dira, eta 2009az geroztik etxebizitza publiko berririk 

sustatu gabe hiru urte baino gehiago joan ondoren, aurten 

gutxienez 185 lizitatuko dira alokairu sozialekoak.  
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Dakizuenez, xedea da babes ofizialeko 524 etxebizitza 

eraikitzea, alokatzeko, hurrengo hiru urtean, baliabide urriak 

dituzten gazte eta familiek sarbidea izan dezaten alokairuko 

etxebizitza babestuan, baina, esan bezala, 185 lizitatu dira. 

Gizartearen eta etxebizitzaren krisiaren adierazpiderik 

gogorrena etxegabetzeak izan dira, ordea, eta familia askoren 

ezina, etxebizitzako gastuei aurre egiteko. Alor horretan; 

egiteko franko gelditzen bada ere, gure ustez, politiken 

konbinaketa –errenta bermatua, larrialdi sozialeko laguntzak 

(etxebizitzako gastuei aurre egiteko xedea dutenak, nagusiki), 

bitartekaritza bulegoaren lana– modu positiboan eragiten ari 

dira, gutxiago direlako hipoteka-betearazpenak eta jabetzako 

etxegabetzeak, eta txikiagoa delako pobrezia energetikoa. 

Zehatz-mehatz, hipoteka-betearazpenak %41,4 gutxitu dira 

2014az geroztik, eta pasatu gara 1.000 familia laguntzetik 

2014an, 2.000 laguntzera, pobrezia energetikoaren kontrako 

zuzeneko laguntzen bidez. 

Ahalegin eta elkartasun berak jarri ditugu agerian gure 

mugetatik kanpora: bi urtean %70 goititu ditugu 

Garapenerako Laguntzarako baliabideak, eta, gainera, 

programa berria eta zabala abiarazi dugu, elkarte ehunarekin 

batera, Nafarroan errefuxiatuei harrera egiteko; gaurdaino 

292 laguni egin dio harrera eta aurreikusia dago 70 gehiago 

hartzeko ahalmena izatea, betiere nahi baino gutxiago.  

Osasuna ere alor funtsezkoa da nik buru egiten dudan 

gobernuaren lehentasun eta konpromisoetan. Osasunerako 

dirua 1.000 milioi euro baino gehiago izan da, aurten lehen 

aldiz, hasierako aurrekontuetan. Zenbateko hori Nafarroako 

Gobernuaren aurrekontu osoaren herena da ia-ia; baina 

apustuak emaitzak ditu. 2017an Nafarroa osasun zerbitzu 

hoberenak dituen erkidegoa da; postu hori legegintzaldi 

honetan berreskuratu eta sendotu du. Bigarren urtez elkarren 

segidan, gure erkidegoak puntuaziorik hoberena atera du 

guztien artetik. 
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Azpimarratzekoa iruditzen zait: legegintzaldiko lehen urtean 

Gobernuak bere ahaleginak finkatu zituen aurreko 

legegintzaldian aurrekontuetan egindako murrizketei buelta 

ematen; aldiz, bigarren urte honetan, gure apustu irmoa izan 

da desberdinkeriak gutxitzea, eskubide eta prestazio berriak 

garatzea, azpiegitura eta ekipamenduetarako inbertsio 

ahalegina berreskuratzea eta, finean, zerbitzu publikoen alde 

jotzea.  

Alde horretatik ere aurrera egin dugu herritarren 

eskubideetan, gure nahia izan baita osasun laguntza 

unibertsala izatea, lehen egunetik, Nafarroara bizitzera 

etortzen diren guztiendako. Horren lekuko, legegintzaldi 

honetan 3.459 laguni onartu zaie osasun laguntza izateko 

eskubidea, edozein dela haien egoera legearen edo 

administrazioaren aldetik. 

Especialmente destacada ha sido la nueva política de salud 

sexual y reproductiva para atender la nueva realidad social. Se 

ha ampliado la cartera de servicios a prestar, garantizando la 

realización de interrupciones voluntarias del embarazo en la 

red pública, la reproducción asistida en mujeres solas o con 

pareja del mismo sexo sin necesidad de indicación terapéutica 

y la atención a la transexualidad. Por otra parte y por primera 

vez, se concretan y articulan las actuaciones para la 

promoción y la educación afectivosexual entre los cuatro 

departamentos implicados. 

Otro hito reseñable son las nuevas ayudas al copago 

farmacéutico, con 242.000 potenciales beneficiarios y una 

inversión de 2 millones de euros anuales, como paso decisivo 

para avanzar en la equidad en salud. Es la primera vez en el 

Estado que la subvención no solo se centra en los 

pensionistas, sino que también alcanza a trabajadores y 

personas en paro con rentas inferiores a 18.000 euros al año. 

En materia de Salud Pública, se ha asegurado la equidad social 

y se ha logrado alcanzar una cobertura vacunal del 96%, que 



 13 

garantiza una alta protección colectiva frente a enfermedades 

graves como la neumonía.  

Otro avance importante ha sido la extensión del Programa de 

Detección Precoz de Cáncer Colorrectal, que ha incorporado a 

64.244 nuevos navarros de entre 50 y 69 años; o el esfuerzo 

económico para intentar reducir el número de personas 

fumadoras en Navarra, que actualmente supera las 123.000. 

Se ha acordado financiar los fármacos de ayuda para dejar de 

fumar con una inversión anual prevista de cerca de 600.000 

euros.  

También estamos trabajando en nuevas iniciativas como el 

programa piloto de enfermería escolar, que está siendo 

puesto en marcha este curso en Mendillorri y Sakana, gracias 

a la colaboración del Colegio de Enfermería. El principal 

objetivo es mejorar la salud desde edades tempranas. Esta 

experiencia inicial beneficiará, de momento, a cerca de 4.500 

escolares y permitirá definir un modelo de colaboración 

extensible al resto de la Comunidad Foral. 

Otro avance destacado es la creación del Observatorio de 

Salud Comunitaria, que proporciona inteligencia sanitaria, los 

mejores datos para lograr las mejores intervenciones, a todos 

los agentes implicados en la salud de la comunidad, con la 

elaboración por ejemplo de los Perfiles de salud de las 57 

zonas básicas de Navarra y Estudios sobre las desigualdades 

en salud. 

En relación a la salud laboral, con el objetivo de reducir los 

accidentes laborales y otros daños, se ha incrementado el 

presupuesto en 200.000 euros y se ha iniciado una campaña 

de visitas a 648 empresas de las actividades económicas con 

mayor siniestralidad para valorar la gestión de riesgos y 

proponer medidas preventivas.  

En cuanto a la asistencia sanitaria, la elaboración de una 

estrategia integral para reducir listas de espera con medidas a 
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corto, medio y largo plazo fue una de las primeras actuaciones 

del Departamento de Salud al inicio de la legislatura.  

Así, durante estos más de dos años, se han logrado avances 

destacados en la reducción de listas de espera. Según el último 

dato oficial del que disponemos, a fecha 30 de septiembre, hay 

11.000 personas menos esperando una primera consulta que 

hace dos años. Es decir, hay 38.700 personas frente a las 

49.759 de septiembre de 2015.  

 

En lista de espera quirúrgica, descenso también destacado. En 

septiembre de 2015 había 9.393 personas a la espera de una 

intervención frente a las 7.858 actuales. Es decir, 1.535 

personas menos. 

 

Finalmente, en las principales pruebas complementarias la 

evolución global también ha sido significativa: frente a las 

17.549 personas que esperaban una prueba en septiembre de 

2015, dos años después la cifra es de 13.743, es decir, 3.806 

personas menos.  

 

A pesar de la mejora, nuestro reto de primer orden es seguir 

reduciendo estas listas. 

Otro avance destacado es la extensión de la Estrategia de 

Crónicos y Pluripatológicos a las 56 zonas básicas de salud, es 

decir, al 100% de la población navarra tanto en pacientes 

pluripatológicos como en cinco enfermedades muy frecuentes 

(diabetes, insuficiencia cardiaca, demencia, fibromialgia y 

esquizofrenia). Avance al que se le suma la apuesta por la 

hospitalización a domicilio, casi triplicando en dos años y 

medio el número de camas disponibles en toda Navarra, ya 

que hemos pasado de 50 a 140.  

También mejoras en relación a la atención a las urgencias. Se 

ha reducido un 15% el tiempo de atención a las urgencias 

graves en el Complejo Hospitalario de Navarra. La urgencia 

vital, como saben, se atiende de manera inmediata. Este 
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importante avance llega tras la puesta en marcha del Plan de 

Mejora, que incluyó un refuerzo de plantilla de 11 

profesionales y la adquisición de nuevo equipamiento, así 

como otras medidas como la apertura de un quinto puesto de 

triaje, un punto de información para las familias, entre otras 

medidas. En Tudela también se han producido mejoras en la 

atención pediátrica urgente en el Hospital Reina Sofía. 

La apuesta por los servicios públicos ha sido otro de los 

pilares sobre los que ha versado la acción en materia 

sanitaria. Destaca la recuperación de la gestión pública de las 

cocinas del Complejo Hospitalario, con objeto de mejorar la 

calidad de la alimentación como elemento esencial de apoyo 

en los procesos de recuperación de las personas 

hospitalizadas. Además, durante estos dos años se ha 

procedido a la internalización progresiva de otros servicios 

asistenciales como la realización de densitometrías óseas, 

implantes cocleares, tratamientos de yodo radioactivo, las 

consultas de revisión y seguimiento a pacientes con trasplante 

renal, y se ha normalizado la atención al personal de la 

Universidad de Navarra.  

Igualmente significativo resulta el esfuerzo inversor en 

infraestructuras y equipos, con 20,6 millones de euros más 

con respecto a 2015. Esta ampliación de recursos ha 

posibilitado actuaciones relevantes como la reforma de la 4ª 

planta infantil del CHN, el equipamiento y puesta en 

funcionamiento de los nuevos quirófanos, la implantación del 

tele-ictus en Tudela, la nueva Cirugía Mayor Ambulatoria del 

CHN, la apertura del hospital de día de onco-hematología en 

Tudela o la renovación de equipos, entre otras.  

Destaca, también, la importante inversión para la adquisición 

de 34 nuevos ecógrafos para los Centros de Salud que por 

primera vez van a empezar a contar con tecnología para 

aumentar la resolutividad en Atención Primaria. 
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En materia de Salud Mental se ha puesto en marcha un nuevo 

programa de detección de primeros episodios psicóticos.  

Otro escenario donde se ha trabajado intensamente y de 

manera participativa ha sido en la Mesa del Transporte 

Sanitario. Recientemente el Consejero Domínguez presentaba 

en la Comisión de Salud la propuesta de nuevo modelo de 

transporte sanitario, que incluye como principales ejes de 

actuaciones los siguientes: dotación de nuevas UVI móviles 

comarcales; su prestación progresiva con medios públicos; la 

incorporación de nuevos recursos y la mejora de los tiempos 

en el transporte programado. 

Y todo ello sin olvidarnos de los profesionales. Tras varios 

años sin convocatoria, un mínimo de 548 plazas de nueva 

incorporación han sido aprobadas y previstas en las Ofertas 

Públicas de Empleo de 2016 y 2017.  

Respecto a la investigación, en 2017 el presupuesto destinado 

a este fin se ha incrementado un 92% con respecto a 2015. De 

igual modo, destaca la consolidación de Navarrabiomed como 

Centro Mixto de Investigación Sanitaria Pública, integrando 

investigadores del Departamento de Salud y de la UPNA. Y en 

este punto quisiera poner en valor la iniciativa Nagen 1000, 

presentada hace escasamente una semana y liderada por 

Navarrabiomed, con la que la Comunidad Foral se convierte 

en pionera al integrar el análisis del genoma en la sanidad 

pública, lo que permitirá diagnosticar enfermedades de causa 

genética.  

 

Tampoco quisiera pasar por alto la integración de la 

Universidad Pública de Navarra (UPNA) en el Instituto de 

Investigación Sanitaria de Navarra (IdiSNA), con unos nuevos 

estatutos que garantizan la dirección y control público del 

Instituto. De este modo, en 2017 hemos resuelto 

definitivamente un asunto dilatado durante más de seis años. 
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Y si la Sanidad es pilar y elemento clave para la cohesión 

social, otro tanto y especialmente en clave de futuro es la 

Educación, que entendemos en este Gobierno debe estar 

basada en la inclusión, la igualdad y la equidad.  

 

Bajo esta premisa estamos promoviendo iniciativas con el fin 

de fomentar la innovación educativa y para garantizar la 

equidad en el ámbito escolar. Así, una de las líneas 

estratégicas es el fomento de las tecnologías educativas y de 

los sistemas de información, cuyo presupuesto inicial en 

inversiones para 2017 ha sido de casi 4 millones de euros, de 

manera que prácticamente hemos multiplicado por 8 el 

presupuesto de 2015.  

 

Dentro de las medidas contempladas, me gustaría destacar 

una que se va aponer en marcha a lo largo de este curso 

escolar como es la de dotar a todas las líneas de 1º ciclo de 

ESO de los centros públicos de monitores interactivos, una 

dotación que se irá ampliando de manera progresiva a toda 

las líneas del siguiente ciclo de la ESO de todos y cada uno de 

los centros de titularidad pública. Entendemos que la 

competencia digital es clave para que el alumnado pueda 

incorporarse a la vida adulta en un mundo en constante 

cambio y transformación. Eso es, sin duda, apostar por la 

educación pública y de calidad. 

 

Y en esa clara apuesta destaca, también, la inversión en la 

construcción de centros educativos y obras, que se ha visto 

triplicada este año respecto a 2015, pasando de 5,9 millones 

de euros a los 17 millones. En éste, como en otros temas, este 

Gobierno ha visto una oportunidad de inversión donde otros 

veían un gasto fácil donde recortar. 

 

Y aquí quisiera detenerme en algunas obras que ya se 

encuentran finalizadas como el IESO de Castejón, que ha 

comenzado su actividad el pasado mes de septiembre o el 
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Colegio Público de Buztintxuri, que comenzará su actividad 

normalizada el próximo mes de enero.  

 

A estas obras se suman también una serie de actuaciones 

prioritarias para solucionar problemas de espacio, 

equipamiento o infraestructuras que no fueron atendidos en 

años anteriores y cuyo estado necesitaba una actuación 

urgente. De ahí que se haya además duplicado la inversión en 

el mantenimiento de los centros escolares, pasando de 

752.000 euros de 2015 a un millón y medio de euros en 2017. 

 

Y, junto con las inversiones tecnológicas educativas y en 

infraestructuras, destaca la apuesta firme por la innovación 

pedagógica y por las metodologías activas. 

 

Precisamente, estas metodologías activas son el denominador 

común de los Planes Estratégicos que estamos acometiendo, 

todos ellos acompañados de un itinerario formativo para el 

profesorado, como el Plan Estratégico de Atención a la 

Diversidad, que contempla medidas que fomentan la inclusión 

socioeducativa del alumnado; el Plan Estratégico de 

Formación Profesional y el Plan de Coeducación, con el que 

queremos garantizar que todo el alumnado sea capaz de 

elegir un proyecto vital propio, sin condicionantes de género, 

aprendiendo a identificar las desigualdades y a luchar contra 

ellas. Y, por último, el Programa Laguntza o de prevención e 

intervención en materia de acoso escolar, que el pasado curso 

fue puesto en marcha en 7 centros piloto y que este curso 

2017/2018 se ha ampliado a otros 10. 

 

Todos y cada uno de estos planes serios y rigurosos parten de 

un diagnostico exhaustivo y proponen medidas concretas y 

evaluables. Pero este Gobierno mientras planifica actúa, y así 

tenemos 250 horas lectivas más para atención a la diversidad, 

la modernización de la oferta de FP, el incremento de un 6% 

de plazas ofertadas en primeros cursos de Grado medio y un 

7% las de Grado superior de FP. 
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Y hemos llevado a cabo medidas que, pareciendo a priori 

ajenas a los retos más urgentes, suponen un evidente 

reforzamiento de la calidad educativa.  Así, el Gobierno de 

Navarra lleva trabajando varios meses en la implantación del 

“ajedrez educativo” en la escuela pública como herramienta 

didáctica. Con esta apuesta se cumple con la declaración a 

favor de introducir el ajedrez en las escuelas que aprobó el 

Parlamento Europeo en marzo de 2012. 

 

En estos dos años también hemos impulsado la diversidad 

lingüística. Partiendo del reconocimiento del derecho a 

educarse en las dos lenguas propias de Navarra, se ha 

consolidado la reversión de las ratio de alumnos a 25 por 

grupo en Infantil y Primaria, y se ha mejorado la equidad en 

las tarifas de las Escuelas Infantiles sobre la base de los 

ingresos familiares, con una bajada de tarifas de entre un 

1,13% y un 63% que beneficia a todas las familias, 

especialmente a las familias con menos recursos. 

 

Hemos efectuado la adjudicación de plazas vía telemática lo 

que ha supuesto un gran avance para el personal interino, 

ganando en transparencia y en comodidad para las personas 

convocadas. Hemos posibilitado un proceso de reflexión y 

votación sobre la modificación de la jornada en los centros 

escolares de segundo ciclo de Educación Infantil y de 

Educación Primaria. Como resultado de este proceso son ya 

un total de 73 los centros que han optado por la jornada 

continua.  

 

Asimismo, se ha firmado el acuerdo con la enseñanza 

concertada, con mejoras para el personal docente, y se ha 

creado una unidad específica para controlar la transparencia 

en la gestión de los centros privados concertados 

subvencionados con dinero público.   

 

Acuerdo también con el Ayuntamiento de Tudela para 

garantizar la subvención por parte del Gobierno del 100% del 
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gasto de funcionamiento del Conservatorio Municipal de 

Música Fernando Remacha, poniendo fin así a un largo 

proceso de negociación y de estudio de las necesidades reales 

del conservatorio. Un compromiso que este Gobierno sí 

asume y para cuatro años. 

 

Otro ejemplo de nuestra visión de una educación accesible es 

la puesta en marcha este curso en Estella-Lizarra de una 

unidad dependiente de la Escuela Oficial de Idiomas de 

Pamplona, ampliando la oferta de las enseñanzas oficiales de 

idiomas y atendiendo a una demanda histórica de la población 

estellesa.  

 

En estos dos años además se ha conseguido ampliar la partida 

de becas para estudios postobligatorios y universitarios, y se 

ha recuperado la convocatoria de ayudas para la realización 

de tesis doctorales de interés para Navarra y movilidad 

internacional. 

 

Apuesta también por el desarrollo de la Universidad Pública 

de Navarra en los ámbitos de la docencia y la investigación. En 

este sentido, cabe destacar el incremento en más de dos 

millones de su presupuesto con respecto a 2016, así como el 

acuerdo para una financiación plurianual. 

 

Estas políticas en materia de dependencia, derechos sociales, 

salud y educación tienen como objetivo último asentar y 

reforzar la calidad de los servicios públicos y del Estado del 

Bienestar, y para ello, deben contar con un diseño 

presupuestario y unas políticas fiscales que lo garanticen.  

 

Precisamente en 2015 aprobamos una reforma fiscal más 

equitativa y que ha dado buenos resultados. Así lo evidencian 

las cifras de recaudación del tercer trimestre del año, que nos 

dejan un incremento de ingresos del 9,5% con respecto al año 

anterior y de un 15,2% si tenemos en cuenta la variación 

interanual acumulada a 2015. 
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En definitiva, una reforma fiscal responsable y progresiva que 

ha permitido elevar el techo de gasto de todos los 

departamentos en dos Presupuestos Generales de Navarra 

que han sido aprobados en tiempo y forma, y que en 2016 han 

conseguido cumplir con los objetivos de déficit, deuda y regla 

de gasto. Porque una política de gasto social no está reñida 

con la sostenibilidad financiera si los recursos se gestionan 

eficazmente. 

 

Unos presupuestos que, además, han hecho posible afrontar 

importantes cargas de años anteriores sin que ello haya 

desequilibrado las cuentas. Tan solo en 2017 este tipo de 

pagos sobrevenidos ascienden a 96,7 millones: 29,6 

correspondiente a la devolución de la paga extra retirada en 

2012, 7,6 de vacaciones no pagadas a docentes con carácter 

retroactivo, 51 millones de las sentencias de la ciudad del 

transporte y 8,5 millones para las ayudas familiares no 

abonadas a personal temporal con carácter retroactivo. Aún 

así, y a pesar de tener que hacer frente a estos pagos 

derivados de actuaciones mal gestionadas en años anteriores, 

las cuentas de este año 2017 han resultado ser las más 

sociales de la última década. 

 

Y siguiendo esa senda, el Gobierno de Navarra propondrá al 

Parlamento foral la aprobación de unos Presupuestos para 

2018 que sigan avanzando en esa línea: en cohesión social con 

la Sanidad, Educación y Dependencia como sus ejes 

principales, y con la apuesta por la I+D+i, eje del desarrollo 

económico, y por la vertebración territorial. Ya hemos 

aprobado el techo de gasto, con un incremento de un 11,23% 

si los comparamos con los presupuestos de 2015.   

 

Pero quiero aquí detenerme para subrayar un dato de enorme 

importancia: la acción del Ejecutivo del cambio ha traído 

también en este capítulo presupuestario beneficios al 
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conjunto de la sociedad navarra, al haberse incrementado en 

400 millones de euros los ingresos desde el momento en que 

llegamos al gobierno. 

Esan dezadan, bide batez, aurrekontuei buruzko informazioa 

denon eskura dagoela, presupuestosdenavarra.es 

webgunearen bitartez. Izan ere, lehenbiziko erkidegoa gara 

hiru hiletik behin aurrekontuaren betearazpenari buruzko 

informazio publikoa ematen duena. 

Dena dela, kontu ongi bideratuek eta zerga politika 

progresiboak adinako garrantzia du iruzur fiskalaren 

kontrako borrokak, legez kontrako eta etikarik gabeko 

jokaera horrek kalte handia egiten baitie foru kutxari eta 

aberastasunaren banaketa bidezkoari.  

Horretan ere pauso inportanteak eman ditugu. Batetik, 

Ogasun Departamentuak Iruzurraren eta Ezkutuko 

Ekonomiaren kontra Borrokatzeko Batzordea sortu du. 

Bestetik, Iruzurraren aurkako Plana onetsi da, 2019ra 

bitartean 590 milioi euro biltzeko aurreikusitako neurriak 

sendotu dituena. Horregatik, eragin ekonomikoa iazko 

planarena baino %5 handiagoa izatea espero dugu.  

Baina, gainera, iruzurraren kontra borrokatzeko giza 

baliabideak eta baliabide materialak indartu ditugu. 

Horretarako, aurtengo kontuetan, milioi eta erdi euro igo 

dugu horretarako aurrekontua, eta, horri esker, indartu dira 

diru-bilketaren arloko giza baliabideak. Bestetik, Lan 

Publikoaren Eskaintza onartu da Ogasuneko kudeatzaile eta 

teknikari lanpostuak betetzeko: 12 eta 10 lanpostu hain 

zuzen.  

Eta tributu-betebeharrak betetzeko helburua duten 

prebentzio-tresnak sendotzeko, eta arlo honetan herritarren 

kontzientzia piztu nahian, lehenbiziko aldiz Ogasunean, 

zordun handien zerrenda argitaratu da, agerian utzi duena 
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316 pertsona eta enpresak 238 milioi euro zor dizkiotela 

Nafarroako Ogasunari. 

 

Nafarroa beti izan da lurralde ekonomikoki indartsua. 

Indartsuak ginen gizartea nekazaritzan oinarritzen zenean, 

eta indartsuak izan gara industriaren aroan ere. Orain 

aldaketa handi eta global batzuk egin behar ditugu. Berritzeko 

garaia da, geroa gogoan dugula inteligentziaz jokatzekoa, 

gizartea erabat antzaldatzen ari den ingurune digital berrira 

egokitu behar baitugu.  

 

Desafio horiei aurre egiteko, Garapen Ekonomikorako 

Departamentuak Nafarroako ekonomiaren marko 

estrategikoa diseinatu du. Dakizuenez, S3 edo Espezializazio 

Adimentsuaren Estrategia deiturikoaz ari naiz. Nafarroaren 

garapen ekonomikorako ibilbide-orri hau aurtengo otsailean 

onetsi zen.  

 

Zenbait hilabete lanean eman eta gero, kontsentsura iritsi 

gara 2030erako izan nahi genukeen Nafarroaren diseinuari 

buruz. Ez da Gobernuaren ardura hutsa, ikuspegi 

desberdinetatik begiratuta adostu eta gauzatu beharko den 

estrategia bat baizik, eta, horregatik, kontsentsua du 

iturburua. Arlo publikoaren eta pribatuaren arteko akordioa; 

enpresen eta ezagutzaren erakundeen arteko akordioa, hau 

da, unibertsitateak, prestakuntza-zentroak, ikerketa-zentroak 

eta zentro teknologikoak; eta, azkenik, agente sozialen eta 

gobernuaren arteko akordioa. Akordio batera iritsi nahia 

ezinbestekoa izan da bidea diseinatzeko, baina, batez ere, bide 

hori egiteko da ezinbestekoa akordioa. 

 

Estrategia honekin, Nafarroa lehiakorra bultzatu nahi dugu 

arlo ekonomikoan, baina kohesio soziala bultzatzen duena, 

betiere gure ingurumenaren kudeaketa inteligentea eta 

iraunkorra eginez. Estrategia hau bideratzeko, dakizuen 

bezala, 24 desafio finkatu ditugu, eta, horietarako, 102 

ekintza.  
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Plan estrategikoak osagarri dira S3an planteatutako desafio 

horientzat, plangintzak egitea inportantea baita berriz ere 

gerta ez daitezen inprobisazioagatik iraganean egindako 

akatsak. Horregatik, urtean zehar, Ayerdi lehendakariordeak 

eta haren taldeak plan horiek guztiak aurkeztu dituzte.  

Plan estrategikoekin batera nabarmendu nahi ditut kluster 

politikak, gobernuak haiek bultzatu, sustatu eta erraztu nahi 

baititu. Bereziki garrantzitsua da estrategikoki lehentasun 

handikotzat hartutako 6 arloei loturiko klusterrak sendotzea: 

Automozioa eta mekatronika, Elikakatea, Energia 

berriztagarriak eta baliabideak, Osasuna, Turismo integrala 

eta Sorkuntza industriak eta industria digitalak. Horri 

dagokionez, nabarmentzekoa da diru-laguntzen deialdiak 

duen diru kopuruak %40 egin duela gora. Eskualdez gaindiko 

klusterrak ere nabarmendu nahi ditut, baita Competitivéko 

proiektua ere, hartan hasi baikara lanean, Akitanian, EAEn eta 

Nafarroan konpartitutako balio-kateen arloan. 

En el ámbito de Industria, cabe destacar el convenio firmado 

con el Ministerio para la transformación digital de PYMES 

industriales, la primera convocatoria del Gobierno de Navarra 

para proveer de banda ancha a los polígonos industriales con 

dificultades para que lleguen los operadores con un importe 

total de 1.200.000 euros. Las ayudas a la inversión en PYMES 

industriales 2017 por 14 millones de euros y la convocatoria 

de industrias agroalimentarias también por 14 millones de 

euros. Igualmente recordar los incrementos de medio millón 

para el Plan Internacional y otro medio millón para los planes 

de desarrollo comarcales. 

Impulsar los factores de competitividad es otra de nuestras 

líneas claves de trabajo, de ahí las acciones destinadas al 

desarrollo empresarial, la consolidación y crecimiento de las 

PYMES, el emprendimiento, el crecimiento industrial o la 

innovación. 
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En este apartado cabe destacar el apoyo financiero de Sodena 

a empresas. Estamos hablando de 27 millones de euros, a 

través de participación en capital y préstamos participativos. 

Y en este apartado quisiera recordar la entrada de Sodena en 

el accionariado de VECTIA, algo que anuncié hace un año en 

esta misma Cámara y en este mismo debate, y que hoy 

podemos confirmar que ya se ha producido. Como saben, 

Sodena ha entrado en el accionariado de Vectia con un 

desembolso de cuatro millones de euros y un compromiso 

total de inversión de seis millones, lo que supondrá una 

participación del 30% de la compañía, en un proyecto que se 

estima genere en Navarra empleo directo e indirecto para 

más de 150 personas, además de los puestos de trabajo ya 

existentes, así como un efecto inducido en proveedores 

navarros con un volumen de contratación estimado en torno a 

los 25 millones de euros durante el periodo 2017-2021. Y esta 

misma semana el Consejo de Sodena aprobaba la concesión de 

un préstamo de 12,5 millones de euros a Congelados de 

Navarra para su desarrollo y crecimiento en 

internacionalización. 

Y si en algo nos hemos esforzado por mejorar, ya que 

partíamos de una situación nada favorable, es en el ámbito de 

la innovación. Hemos conseguido frenar la bajada iniciada en 

2012 y Navarra ha conseguido subir una posición en el índice 

europeo. El mayor avance se produce en el gasto público, y es 

que los datos son claros: hemos incrementado un 50% el 

presupuesto destinado a innovación respecto a 2016.  

 

Pero la apuesta por la innovación va más allá del importante 

esfuerzo inversor. Recientemente hemos creado la Unidad de 

Innovación Social de Navarra. Una iniciativa pionera y un 

órgano de referencia para impulsar actuaciones económicas 

que generan un impacto social positivo. Y subrayo también la 

convocatoria de ayudas a proyectos estratégicos, puesta en 

marcha por primera vez, con 9,89 millones de euros de 

presupuesto durante los tres próximos años, que apoyan seis 
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proyectos de I+D+i relacionados con el desarrollo del vehículo 

eléctrico, el almacenamiento de energías renovables, y la 

genómica y medicina avanzada. 

Y como la innovación, en muchos casos, va de la mano del 

emprendimiento, tampoco quisiera pasar por alto dos 

iniciativas importantes como son el programa Impulso 

Emprendedor de CEIN o la aceleradora de startups ORIZONT 

de Sodena. Esta última, por cierto, se ha situado en el primer 

lugar del ranking estatal de aceleradoras avanzadas.  

Innovación, investigación, emprendimiento, competitividad. 

Son ejes de las actuaciones de este gobierno en materia de 

desarrollo económico así como las relativas a 

infraestructuras. Así cabe recordar el inicio de las obras para 

la construcción del nuevo espacio de transbordo de viajeros 

en Tafalla, la partida de 2 millones para refuerzo de firmes de 

la Autovía del Ebro, la de Leitzaran (A-15)y la de Sakana (A-

10), la recuperación del programa de subvención a travesías 

urbanas, con las obras de acondicionamiento de la travesía de 

Burgui, los procesos participativos en el marco del Plan 

Integral del Transporte Interurbano de Navarra (PITNA) o el 

lanzamiento del estudio geotécnico previo al proyecto de 

reforma de los túneles de Belate y Almandoz. 

Y todo ello sin perder de vista el equilibrio territorial a través 

de la dinamización económica de las comarcas. Así tenemos la 

puesta en marcha de acciones previstas en el Plan Estratégico 

de Sakana, la constitución del Observatorio de la Merindad de 

Estella y la elaboración de la Estrategia Comarcal de 

Especialización Inteligente de la Ribera. Asimismo, cabe 

destacar la nueva área de actividad económica de Caparroso, 

que con una inversión de 870.000 euros, pone fin a un 

periodo de 12 años sin desarrollar suelo industrial en la zona 

Media.  

Importante las medidas de cara a la vertebración interna, 

pero también de cara al exterior, como las misiones del sector 
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eólico en India, la misión en China y la comisión comercial a 

Estados Unidos. Y ya en Europa, los encuentros que pude 

mantener en Bruselas con el vicepresidente de la Comisión 

Europea y comisario europeo de Empleo, Crecimiento, 

Inversión y Competitividad, Jyrki Katainen; con el comisario 

europeo de Clima y Energía, Arias Cañete, o el presidente del 

Comité Europeo de las Regiones (CdR), Markku Markkula. 

Encuentros que nos permitieron compartir estrategias en 

torno a la industria agroalimentaria, la automoción y las 

energías renovables. 

Estamos obligados a garantizar el mejor desarrollo a nuestra 

economía mirando a nuestro entorno, pero sobre todo 

mirando a Europa. Navarra está llamada a ser un agente 

protagonista en ese escenario, pero hay que trabajarlo.  

Y en este contexto se enmarca –me he referido anteriormente 

de forma somera a ello- la conexión aérea 

Pamplona/Fráncfort. Una operación en la que quisiera 

destacar el empeño y trabajo del departamento de Desarrollo 

Económico, así como de Sodena. Como saben, dentro de pocos 

días, a partir del próximo 6 de noviembre, Lufthansa enlazará 

Pamplona ocho veces por semana con su hub internacional de 

Fráncfort, uno de los centros de operaciones aéreas más 

importantes a nivel mundial. De esta forma, promoverá el 

tráfico de pasajeros de entrada y salida, mejorando las 

conexiones entre Navarra y sus destinos en todo el mundo. 

Pero, además, cobra especial valor si tenemos en cuenta la 

importancia de Fráncfort, y en general de Alemania, ya no solo 

para la industria navarra, sino por su relevante papel en el 

nuevo escenario europeo al que nos lleva el Brexit. 

En este contexto, Navarra ha vuelto a posicionarse en debates 

europeos gracias, entre otras cuestiones, a su incorporación a 

la Eurorregión Nueva Aquitania-Euskadi-Navarra, que ha 

impulsado el departamento de Relaciones Ciudadanas e 

Institucionales. Esta presencia supone una nueva puerta a 

Europa y refuerza el posicionamiento y el papel económico y 
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social de Navarra en el seno de la Unión Europea. Una apuesta 

aperturista de este Gobierno que la ciudadanía ha avalado. Así 

lo demuestra que 18 de los 23 proyectos seleccionados en la 

primera convocatoria de ayudas cuentan con operadores 

navarros. Convocatorias que se resolverán en un gran número 

el próximo año 2018, coincidiendo con el hecho de que 

Navarra ostentará la presidencia de la Eurorregión. 

 

Y en ese compromiso por fortalecer un posicionamiento 

estratégico que dé voz propia a Navarra en Europa y en las 

relaciones internacionales, se enmarca la decisión de 

recuperar la sede propia de Navarra en Bruselas, así como el 

Primer Plan de Acción Europeo, que refuerza nuestra 

presencia en instituciones y organismos europeos y mejora el 

retorno de entidades navarras en la consecución de fondos de 

la UE. En 2016 ha supuesto un retorno de 20,4 millones de 

euros de fondos de la Unión a los entes públicos de Navarra, y 

ha permitido a Navarra participar en diversos foros 

internacionales. Asimismo, cabe destacar la elaboración, por 

primera vez, de un informe en el Comité de las Regiones, 

sobre las estrategias de especialización inteligente.  

 

En estos dos años ha quedado de manifiesto también el 

compromiso firme de este Gobierno con el deber de la 

memoria y con el derecho de las víctimas a la verdad, la 

justicia y la reparación. Un compromiso que era urgente e 

imprescindible acometer.  

 

En este sentido, cabe destacar los dos programas de atención 

individualizada a las víctimas, impulsados con el objetivo de 

atender a las víctimas del terrorismo y de violencia de 

motivación política de forma específica, sin compensaciones, 

ni diluciones, analizando la dimensión real que cada contexto 

violento ha tenido en nuestra historia reciente.  

 

Con respecto al reconocimiento de víctimas del terrorismo, se 

está colaborando con entidades locales en las que hubo un 
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atentado mortal de ETA para que, en el marco de un acto de 

reconocimiento y reparación, se instale una placa en recuerdo 

de las personas asesinadas por ETA en Navarra. Fruto de ese 

trabajo fue la colocación, el 30 de mayo, de la primera placa 

en Sangüesa, continuada posteriormente en otras localidades 

navarras. También quisiera recordar la organización, este 

mismo mes, de la Jornada “Ser Víctima: memoria y 

convivencia”, que trasladó a la sociedad el testimonio de tres 

víctimas del terrorismo, entre ellas el presidente de la AVT. 

 

En cuanto a la recuperación de la Memoria Histórica, el 

programa de exhumaciones ha logrado recuperar 56 víctimas, 

de las cuales 14 han podido ser identificadas gracias al Banco 

de ADN creado en 2016. Hemos procedido, también, a la 

retirada de elementos de simbología franquista, como la 

laureada del escudo de Navarra en el edificio de la Diputación, 

o la elaboración de un censo de simbología franquista en 

colaboración con la Federación Navarra de Municipios y 

Concejos. 

 

Memoria eta begiratu bat gerora, berriz ere hanka-sartze 

berberak ez egiteko. Horregatik, ez nuke aipatu gabe utzi nahi 

Bakearen eta Bizikidetzaren aldeko Eskolak izeneko 

programa. Programa handinahia da, helburua baitu gizarte 

plural eta demokratikoa bultzatzea, barren-lotura 

handiagokoa, indarkeriarik gabea, problemei eta 

desadostasunei elkarrizketaren bidez helduko diena, 

elkarrenganako errespetuan eta konponbideen bilaketa 

partekatuan oinarrituta. Programa hau martxan jartzen 

dugun bigarren urtea da, lehenbizikoan 120 jarduera egin 

baitziren: 4.700dik gora lagunek hartu zuten parte -ikasleak, 

irakasleak, gurasoak-, Nafarroako bazter guztietako 57 

ikastetxetan. 

 

Herritarrekiko eta Erakundeekiko Harremanetako 

Departamentuak hizkuntz normalizazioaren arloan ere egin 
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du aurrera, sinetsita baitago euskara bizikidetzarako balioa 

ere badela, balio erantsia ematen diola Nafarroari.  

 

Hori gogoan, euskararen prestigioa hobetzeko egin dugu lan, 

eta Euskararen Lehenbiziko Plan Estrategikoa onetsi dugu, 

hauxe duena helburu: herritarren hizkuntza eskubideak modu 

planifikatuan bermatzea, indarra duen araudia betez, behar 

diren baliabideak jarriz eta uneoro kontuan hartuz 

Nafarroako errealitate soziolinguistikoa. Era berean, 

azkentzen ari gara Nafarroako Administrazio Publikoetan, 

haren erakunde publikoetan eta mendeko zuzenbide 

publikoko entitateetan euskararen erabilera arautzen duen 

Foru Dekretua. 

 

Euskararen normalizazioa bide izan da, bestetik, hizkuntza 

bera dugun lurraldeen arteko lankidetza instituzionalean 

aurrera egiteko. Horren adibide da euskara sustatzeko xedez 

Nafarroako Gobernuak, Eusko Jaurlaritzak eta Iparraldeko 

erakundeek sinatutako hitzarmena. Nabarmentzekoa da, 

bestalde, berreskuratu ditugula euskara babesteko eta 

bultzatzeko helburua duten diru-laguntzak, oraintsu arte ez 

zegoelako halakorik edo zeudenak oso txikiak zirelako.  

 

Bultzada berri eman zaie gizon eta emakumeen arteko 

berdintasun politikei ere, zeharkako estrategia baten bidez, 

Nafarroako Berdintasunerako Institutua erakunde autonomo 

gisa berreskuratuz, eta, aurten, unitate berria sortuz LGTBI 

kolektiboari laguntzeko eta arreta emateko. 

 

Parte-hartzearen arloan, Gobernuak, ekainean, Nafarroan 

Herritarren Parte-hartzea Sustatzeko 2017-2019 Plana onetsi 

zuen. Gai honi buruz Nafarroan egiten den lehenbiziko 

plangintza da. Horrekin batera, organo kolegiatuen 

funtzionamenduari buruzko ebaluazioa ere egin da, 

herritarren parte-hartzea bultzatzeko tresna baliagarria izan 

daitezen, betiere eraginkortasuna eta efizientzia printzipioei 

jarraikiz. 
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Cambios importantes igualmente en la gestión en el ámbito de 

Cultura, Deporte y Juventud, área que, en lo que llevamos de 

legislatura, ha aumentado un 30% la dotación de ayudas y 

subvenciones. Que no solo han mejorado su cuantía, sino 

también su diseño y calendario, para dar respuesta a las 

necesidades de cada ámbito. Con una línea de trabajo clara: 

potenciar la labor de acompañamiento y asesoramiento.  

 

Además, hemos impulsado una nueva forma de trabajar, 

abriéndonos a la comunidad exterior de un modo que no se 

había hecho hasta ahora: en red. De este modo, tenemos seis 

proyectos presentados a convocatorias europeas que tienen 

un volumen presupuestario cercano a los 14 millones de 

euros. 

 

También hay un punto de inflexión con la decisión de que las 

industrias creativas formen parte de las áreas económicas 

prioritarias de la S3. Y en este marco me quiero detener para  

poner el acento en la celebración de un encuentro ambicioso y 

sin precedentes: la I edición de 948 Merkatua-Mercado de las 

Artes de Navarra los próximos 15 y 16 de noviembre. Su 

objetivo: mostrar la producción del ámbito cultural de 

Navarra a distribuidores y agentes de distintos sectores y 

territorios. Será punto de encuentro de más de 400 artistas y 

profesionales.  

 

Dentro del objetivo de vertebrar territorio también en el 

ámbito cultural se enmarca la puesta en marcha del programa 

Landarte de arte y ruralidad, que llegó a 10 localidades en su 

primera edición, implicando a la población en proyectos 

artísticos colectivos y atendiendo así a las entidades locales 

más pequeñas. 

 

Hemos impulsado el Archivo de la Música y las Artes 

Escénicas, lo que supone hacer realidad el compromiso con el 

patrimonio documental de la música, la danza y el teatro, en 

estado de urgencia de conservación en algunos casos. 
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En materia de Patrimonio, se ha intensificado la atención a los 

bienes patrimoniales de titularidad pública, a la vez que se 

han consolidado vías de cofinanciación con entidades 

privadas en obras especialmente relevantes de nuestro 

patrimonio y de titularidad privada. Es el caso del claustro de 

la Catedral de Pamplona, actualmente en curso, o la próxima 

restauración de la Puerta del Juicio de la Catedral de Tudela. 

Además, se ha dedicado una mayor atención a bienes 

arquitectónicos civiles y laicos, como torres y puentes.  

 

En cuanto al Instituto Navarro de Deporte y Juventud, quisiera 

subrayar que hemos recuperado el liderazgo que le 

corresponde como eje vertebrador del sistema deportivo 

navarro.  

 

El Instituto ha venido trabajando de forma muy intensa con 

las federaciones, y hemos conseguido dar respuesta a una de 

sus mayores demandas, como era la de anticipar 

notablemente la convocatorias de subvenciones porque la 

incertidumbre con las gestiones de las convocatorias llevaban 

a las entidades deportivas a un total desconocimiento de la 

cantidad que iban a recibir, con lo que ello suponía para la 

planificación. 

Asimismo, dando cumplimiento al compromiso de mayor 

cercanía y asesoramiento a los agentes deportivos, se ha 

puesto en marcha una oficina de asesoramiento fiscal a 

entidades deportivas, se ha publicado una guía y se ofrece 

formación en distintos puntos de Navarra.  

 

En otro escalón de la práctica deportiva nos encontramos con 

un tipo de deporte más exigente, que requiere dedicar tiempo 

y energía. La Fundación Miguel Induráin ha desarrollado un 

papel fundamental en este capítulo pero, debido a la escasez 

de recursos, a la estructura y a su carácter privado, ha estado 

limitada en sus posibilidades. Por ello, hemos propiciado su 
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conversión en fundación pública. Se mantiene el objetivo 

principal de apoyo al deporte de alto rendimiento, y lo amplía 

a través de acciones de formación o investigación entre otras.  

 

La apuesta de este gobierno por el deporte es firme tanto por 

el impacto económico que genera, como y más importante si 

cabe por, el importante papel que desempeña en el desarrollo 

de las personas, en el bienestar de la ciudadanía y en el 

fomento de la cohesión social. 

 

En este sentido, cabe destacar la participación en el proyecto 

transfronterizo ANETO para el fomento de la salud a través 

del deporte, y la puesta en marcha de una convocatoria sobre 

la actividad física y salud para grupos de tercera edad, 

crónicos y proyectos de coordinación de los recursos locales.  

 

Con respecto al área de Juventud, es importante reseñar la 

aprobación de la Estrategia de Juventud 2017-2020, el II Plan 

de Juventud o la puesta en marcha de los presupuestos 

participativos. 

 

Aumento significativo también de las producciones 

audiovisuales en territorio navarro, intensificado por el visto 

bueno de Bruselas al incentivo audiovisual navarro. La 

Comunidad Foral ha duplicado en un año los días de rodaje en 

el territorio. Además a los diez rodajes de ficción llevados a 

cabo en Navarra en 2017, hay que sumar otras cinco películas 

con las que actualmente, la oficina de Navarra Film 

Commission, está trabajando para su posible rodaje en los 

últimos meses del año.  

 

Por su parte, la Fundación Baluarte, en su carácter de 

fundación pública y asumiendo la gestión de la Orquesta 

Sinfónica de Navarra, no solo ha garantizado su continuidad 

sino que además ha abierto nuevas líneas de programación, 

facilitando una presencia creciente tanto de creadores como 

intérpretes navarros. 
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Por cierto que, Baluarte batirá este año su récord de 

asistencia. Recientemente superaba los 5 millones de 

visitantes. Este hito del quinto millón llega algo antes de lo 

previsto, ya que mientras la media de afluencia a Baluarte se 

sitúa cerca de los 360.000 asistentes anuales, las proyecciones 

para final de este año se sitúan por encima de los 450.000 

asistentes. 

 

Landa Garapen, Ingurumen eta Toki Administrazioaren 

arloan, lanean ari gara helburua izanik Nafarroa lurralde 

kohesionatuagoa eta orekatuagoa izan dadin, Nafarroaren 

garapen jasangarriaren oinarri izan daitezen bai lehen 

sektorea bai baliabide naturalen aprobetxamenduari loturiko 

jarduerak, eta baita aldaketa klimatikoaren aurkako borroka 

ere. 

 

Gure landa-eremuan bizirik den ehun sozial eta ekonomikoak 

erakusten duen bizitasuna da bultzatu nahi dugun kultura 

berri horretarako aurkitzen ari garen aktiborik hoberena.  

 

Gainera, Nafarroako toki entitateek administrazio publiko 

gisa duten garrantzia aitortzea ildo giltzarri izaten ari da Toki 

Administrazioaren alorrean. Alde horretatik, auzirik 

premiazkoenak konpontzen saiatu gara, baliabide 

ekonomikoz hornituz, nafar herritarrek zerbitzu eta 

horniduretara iristeko aukera berdinak dituztela 

bermatzearren, zeinahi tokitan bizi direla ere. Aitortu egiten 

dut: zailtasunak dituen erronka da hori, aintzat harturik zer-

nolako egoera ekonomiko eta finantzarioa bizi dugun Europar 

Batasun osoan, baina ezinbestekoa ere bada.  

 

Hala, toki entitateen finantzaketa hobetu dugu. 2016an 

transferentzia arrunten funtsak ehuneko bi puntu egin zuen 

gora, Foru Komunitateko kontsumoko prezioen indizeen 

eguneratzearen gainetik. Igoera, 2015. urtearekin alderatuz, 4 

milioikoa izan zen eta aurten, berriz, 2016an baino 2,6 milioi 
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gehiagokoa. Horrez gain, bi urteotan 2,9 milioi euroko 

konpentsazioa eman zaie udalei, udal zergak, hala nola, 

kontribuzioa edo ondasun higiezinen zerga eta ekonomia-

jardueren gaineko zerga, kobratzeko salbuespenei zegozkien 

zerga hobarien bidez, kooperatibak edo fundazioak baliatzen 

ahal dituzten salbuespenak izaki.  

 

Era berean, zilegi da gogoratzea 2017-2019 aldirako Toki 

Inbertsioen Plana onetsi dela, gure toki entitateek jasan duten 

lau urteko finantzaketa-hutsune luzea berdintzera datorrena, 

hiru urteetarako 100 milioi ekarriz. 

 

Landa garapenaren esparruan, gogorarazi nahi nuke 

maiatzean amaitu zela Nafarroako Landa Garapenerako 2014-

2020 aldiko programa (LGP) aldatzeko prozesua, ekoizpen 

eredu jasangarriak indartzeko 14 milioi euro jarririk 

nekazaritza-ingurumeneko neurrietarako, neurri 

ekologikoetarako, eskualde behartsuetarako eta toki-

ekintzako taldeetarako. Programaren 320 milioi horietarik 

120 lotuak daude jada eta 50 ordaindu dira. 

 

Ekoizpen molde jasangarriagoak bultzatzeko asmoz, eta nafar 

sektore ekologikoaren alde eginez, unitate berariazko bat 

sortu dugu ekoizpen ekologikoa hautatzen duten nekazari edo 

abeltzainei zerbitzu integrala ematearren eta sektorearen 

estrategia diseinatzearren. Lanean ari gara, orobat, 

nekazaritzaren sektorea jakintzaz hornitzeko, saiakuntzaren 

eta ikerketaren bitartez lehiakortasuna handitu dezan.  

 

Sektorearen eskaerari erantzuteko, irailean lehen bilera egin 

zuen Nekazaritza Kontseiluak, nekazaritza-politikaren arloko 

aholkularitzarako eta elkarrizketarako topagune berriak. 

 

Con respecto a la Política Agraria Común (PAC) y más allá de 

la reflexión ante su futura reforma, Navarra gestiona en torno 

a 100 millones de presupuesto anual que se distribuye entre 

unos 13.000 perceptores, situándose como una de las 
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primeras comunidades a la hora de realizar pagos en cada una 

de las campañas.  

 

En Medio Ambiente y Ordenación del Territorio destaca la 

aprobación del Plan de Residuos de Navarra 2017-2027, con 

el que pretendemos que la Comunidad Foral se convierta en 

una sociedad de referencia en economía circular aplicando la 

regla de reducir, reutilizar, reparar y reciclar. Y el pasado mes 

de junio presentábamos el borrador de la Hoja de Ruta de 

Cambio Climático, una herramienta transversal que permitirá 

tomar medidas para reducir las emisiones de gases de efecto 

invernadero, moderar los impactos y adaptarnos a los efectos 

del aumento de la temperatura, un reto mundial al que hay 

que enfrentarse también desde lo local. 

 

Este año también hemos culminado la elaboración de los 

planes de gestión de los espacios naturales protegidos de la 

Red Natura en Navarra, definiendo los objetivos, prioridades y 

líneas de acción de las Zonas de Especial conservación. 

 

Para poder llevar a cabo todas estas medidas que les estoy 

relatando y ofrecer una atención a la ciudadanía más eficaz y 

eficiente, es imprescindible poder contar con unos servicios 

públicos de calidad y con una dotación de recursos humanos 

suficiente. Y este ha sido uno de los principales empeños del 

departamento de Presidencia, Función Pública, Interior y 

Justicia.  

 

Así en estos dos años de legislatura el presupuesto destinado 

al personal del Gobierno de Navarra se ha incrementado un 

13% desde los 1.109 millones de euros de 2015 a los 1.255 

millones de 2017. Dentro de este incremento se contempla la 

devolución íntegra de la paga extra adeudada desde 2012 a un 

total de 27.952 trabajadores, o la oferta pública de empleo 

aprobada el pasado año con un total de 516 plazas, las 

máximas permitidas por el Estado. 
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Hemos puesto en marcha medidas conciliadoras para el 

funcionariado. Así, se han ampliado las modalidades de 

reducción de jornada y se han aumentado las licencias y los 

permisos, en diferentes casos, por la conciliación de la vida 

laboral y familiar. Asimismo, se ha aprobado una nueva 

normativa para proveer todas las jefaturas de Sección y 

Negociado mediante concurso de méritos entre los años 2017 

y 2018.  

 

En materia de seguridad y emergencias, comenzaré con lo que 

ha sido el proceso de elaboración, debate y votación de la Ley 

de Policías. Un proyecto de ley que era rechazado por esta 

misma Cámara hace una semana y ante lo que nunca he 

negado ha sido una derrota para este Gobierno. Una derrota 

pero no un fracaso, porque queda para la ciudadanía, para las 

entidades locales y para su policía el trabajo que durante más 

de un año y medio ha llevado a cabo el Ejecutivo Foral con 

innumerables participantes. 

 

Y permítanme que me detenga para hacer un reconocimiento 

a este trabajo: Un texto normativo que trasladó el Gobierno a 

este Parlamento y con el que pretendía una Policía integral y 

de referencia, con una regulación suficientemente flexible 

para garantizar la plena operatividad de todas las policías de 

Navarra, y de este modo, lograr el objetivo de asumir 

progresivamente más competencias, muchas de ellas con 

carácter exclusivo, lo que es objetivo, como saben, de este 

Ejecutivo.   

Pero más allá de la Ley de Policías que ha ocupado un sin fin 

de sesiones en este parlamento, el Gobierno de Navarra 

también ha remitido a esta Cámara para su debate el Plan 

Director de Policía Foral. Un plan ambicioso que pretende 

garantizar la prestación de un servicio de calidad a la 

ciudadanía, consolidando el despliegue territorial de la Policía 

Foral para que sea percibida por la ciudadanía como un 

servicio público que participa en la solución de sus 
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problemas. Un servicio basado en la proactividad y apoyado 

en la innovación para la asunción de competencias de forma 

gradual y efectiva.  

En este ámbito cabe recordar, también, la convocatoria este 

año de las 37 plazas de Policía Foral después de que no se 

hubiera convocado plaza alguna desde 2010, así como las 

nuevas plazas de bomberos, que serán un centenar a lo largo 

de esta legislatura tras el acuerdo alcanzado con la 

representación sindical.  

Además, hemos promovido la incorporación de Navarra al 

sistema estatal VioGen de protección a las víctimas de 

violencia de género, y se ha incorporado a todas las policías 

locales de Navarra en los sistemas de información de Policía 

Foral.  

En el ámbito de informática y telecomunicaciones, cabe 

destacar la práctica culminación de un segundo centro de 

procesamiento de los datos informáticos del Gobierno de 

Navarra; la mejora de los visualizadores geográficos del 

Sistema de Información Territorial de Navarra (SITNA); la 

simplificación de los plazos administrativos para instalar 

antenas de telecomunicaciones, y la elaboración de un plan de 

migración a software libre.  

También cabe reseñar los trabajos que se llevan a cabo en el 

marco del proyecto ADELE, para conseguir la implantación 

definitiva de la administración electrónica. 

Y todo ello mientras acometemos el plan de intervención 

global en el conjunto del Palacio de Navarra, para racionalizar 

sus usos, garantizar su mantenimiento, habilitar nuevos 

espacios de trabajo y poner freno a su deterioro. Así, ha sido 

renovada la cubierta del antiguo Archivo de Navarra, y se 

están ejecutando obras de adecuación de evacuación, 

sectorización y protección contra el fuego. 
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III.-PREOCUPACIONES Y RETOS A FUTURO. 

 

Ante esta descripción de realidades perfectamente 

constatables con datos oficiales que muestran un panorama 

razonablemente alentador, permítanme que pase a describir 

una serie de preocupaciones que pueden afectar severamente 

al futuro de Navarra. 

 

Y me voy a referir a ello prolijamente más adelante. De 

momento, quiero centrarme en un asunto que me preocupa 

sobremanera en relación a la construcción de la convivencia 

en nuestra comunidad, en nuestra sociedad. 

 

Un capítulo sobre lo ocurrido en este año en Navarra que no 

quiero obviar, y mucho menos olvidar. 

 

Me refiero a los hechos ocurridos en la madrugada del 15 de 

octubre de 2016 en Altsasu, cuando dos agentes de la Guardia 

Civil fueron agredidos estando de madrugada con sus parejas 

en la localidad. 

 

Hoy, como entonces, me ratifico en rechazar sin ningún tipo 

de titubeo lo ocurrido, y en desligarlo de una pelea tabernaria. 

 

Pero hoy, y cuando ha pasado un año de recorrido judicial sin 

resolución final, digo, como entonces, que no comparto la 

calificación de los hechos como delito de terrorismo y que 

hago mías las reflexiones de las familias, cuando reclaman 

nunca impunidad, sino proporcionalidad. Y es también 

preocupación de mi Gobierno la de estas familias. 

 

Como lo es, en otro ámbito, la preocupación por el devenir 

socio-económico de las familias navarras, de toda la sociedad. 

 

Y ya centrados en este asunto, en primer lugar me preocupa, y 

bajo este clima ya trabaja mi Gobierno en la redacción del 
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anteproyecto de presupuestos para 2018, que se produzca 

una seria ralentización de la economía mundial y la economía 

española.  En el plano internacional las políticas de ruptura de 

acuerdos comerciales de Estados Unidos en el área NAFTA, la 

falta de diálogo con China y en general el aislamiento 

comercial impuesto por la Administración Trump están 

produciendo ya los primeros síntomas de desaceleración. 

 

Mayor es el riesgo que el propio Trump ha provocado al 

romper el acuerdo de desarme nuclear con Irán. Una escalada 

de tensión en la zona alteraría significativamente el precio del 

petróleo, frenaría las exportaciones y elevaría los costes de 

producción en toda la zona euro. 

 

A ello debemos añadir el impacto, aún difícil de predecir, de la 

crisis que en Cataluña vive el Estado español. El Gobierno 

navarro está evaluando el impacto que a corto y medio plazo 

puede suponer que dicha situación se alargue en el tiempo. 

 

El propio Gobierno español ha reducido ya sus previsiones de 

crecimiento para 2018 y ha reconocido su incapacidad para 

presentar unos presupuestos en estos momentos para el año 

que viene. 

 

Y enlazo así con mi segunda preocupación, que no es otra que 

el marco de relaciones con el Gobierno central.  

 

Y quiero empezar por dibujarles el marco de relaciones en 

que nos hemos movido en esta legislatura. Más bien la 

peripecia a veces surrealista que nos ha tocado vivir en la 

relación con la Moncloa. Y lo que digo, tiene calendario que les 

voy a referir a continuación: 

 

Este Gobierno tomó posesión el mes de julio de 2015. Pero 

hasta el mes de noviembre de 2016 tuvo al otro lado del 

teléfono un Gobierno central en funciones. Y no fue hasta 

junio de 2017 cuando al otro lado del teléfono hemos tenido a 
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un Gobierno central con presupuestos sobre los que poder 

trabajar y mantener una relación institucional cierta. Y hoy, 

cuatro meses después, ese mismo Gobierno nos anuncia que 

de momento habrá prórroga en los Presupuestos Generales 

del Estado de 2018, con lo que el marco de relaciones 

institucionales entre ambas administraciones vuelve a 

resentirse. 

 

Señoras y señores parlamentarios: Navarra ha ofrecido a 

Madrid en todo este tiempo estabilidad política y capacidad 

de negociación, y Madrid le ha devuelto a Navarra 

inestabilidad e incapacidad para el acuerdo. Como Presidenta 

de Navarra quiero hacer observar especialmente esta 

circunstancia. 

 

Una circunstancia que ha dificultado de manera evidente 

llegar a acuerdos básicos en torno a asuntos de una enorme 

envergadura para el futuro de nuestra comunidad. 

 

El Convenio Económico, el cumplimiento del Amejoramiento, 

o la realización de obras de infraestructuras que le 

corresponden al Estado pero en las que Navarra quiere 

participar vía convenio, no pueden esperar al albur de la 

incapacidad política de Madrid para construir mayorías. 

 

Y a pesar de esta situación, quiero mostrar mi optimismo en 

lo que espero sea una resolución favorable en este impás para 

con todas estas cuestiones, empezando por el acuerdo en 

torno a la actualización de la Aportación navarra al Estado.  

Un acuerdo que tenía que haberse alcanzado en el año 2014 

para verse en vigor en 2015, no penalizando así las cuentas 

públicas de las navarras y los navarros. En este tiempo desde 

nuestra llegada, el Gobierno Foral ha actualizado la realidad 

de las cargas asumidas recomponiendo la inercia en la que se 

producían estas negociaciones; así, las negociaciones llevadas 

a cabo este año por el consejero Aranburu y su equipo han 

logrado no sólo afinar una cifra de consenso, sino establecer 
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una metodología de negociación más cercana al espíritu 

mismo de la Ley del Convenio. 

 

El acuerdo final solo necesita del impulso político del 

Gobierno central. Y he de decir que la palabra está dada, ya lo 

estaba, pero quiero referirme especialmente a la 

comparecencia del Ministro Montoro el pasado miércoles 18 

de octubre, en la que expresó de manera pública y en sede 

parlamentaria su compromiso de que este mismo año 

cerremos un acuerdo que es de suma importancia para la 

Comunidad Foral de Navarra. 

 

Al otro lado de la balanza, por el contrario, la actuación del 

Ministerio de Fomento en relación al Convenio del TAV roto 

en la antesala de este debate, el pasado lunes por la noche, de 

manera unilateral y contraviniendo las condiciones que el 

propio convenio marca para darlo por finalizado. 

 

Aquí sí, en el Gobierno de Mariano Rajoy han pesado más sus 

intereses –es decir: dar satisfacción con esta ruptura a sus 

socios de UPN- que mirar y velar por los intereses generales 

de Navarra. Porque quiero recordar, para que a nadie se le 

olvide, que el mismo Gobierno que anunció la reanudación de 

las obras acto seguido, en el mismo día anunciaba una 

prórroga de sus presupuestos… ¿A quién quieren engañar? 

 

Halere, eta aipaturiko alor horietan kezka asko ditudan arren, 

nire kezka nagusiek gure gizartean gertatzen den horrekin 

dute zerikusia. 

 

Benetan kezkatzen nau pentsatzeak ontzat emanen dugula 

krisi ekonomikotik irteteko bidea dela gure jendartearen zati 

handi baten bizi-baldintzen prekarizazioa. Ezin dugu holako 

atzerakada larria onartu pertsonen erosahalmenaren 

mailetan. Soldaten borrokak ertz garrantzitsu asko ditu, 

enplegua sortzeaz gain, eta alferrik da gazte bati lanpostu bat 

ematea horrek ez badio berez gaitasunik ekartzen bere 
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garapen pertsonala lantzeko etorkizunean. Eta hori denboran 

zehar bermatu beharra dago, epe luzeko kontratuen bidez, eta 

langileen soldatetan, etxebizitza bat eskuratzeko eta familia 

osatzeko aukera ematen duten errenten bidez.  Gainerakoa, 

Gobernu honen ustez, krisian jarraitzea da. 

 

Ez didazue adituko krisia amaitua dela ziurtatzen harik eta 

enplegua eta soldatak krisiaren aurreko mailetara itzuli arte.   

 

Eta, horregatik, konpromisoa hartu dugu 2018ko 

aurrekontuetan soldaten %1,5eko igoera gauzatzeko, halako 

moldez non aldaketaren legegintzaldiko hiru urteotan 

%3,5ean berreskuratuko baitira soldata publikoak. Nahikoa 

ote? Inolaz ere ez: ez da nahikoa sektore publikoan –eta 

hortik dator joerari eusteko lanean segitzeko konpromisoa– 

eta are gutxiago da nahikoa sektore pribatuan lan egiten 

duten pertsona horietako askorendako. Horregatik eragile 

sozialekin lan egin beharko dugu egoera hau iraultzeko, baita 

sektore pribatuan ere.  

 

Zeren, azken batean, ez baitago ongizate orokorrik, soldatetan 

askitasunik ez bada. 

 

Baina ez dut ahanzten hori ez dela ongizatea sortzeko gako 

bakarra: funtsezkoa da bizikidetza; ezinbestekoa da 

lurralde-oreka arlo sozioekonomiko osoan, azpiegituretan -

lurrekoetan nahiz digitaletan-, eta alderdi kulturalean; 

beharrezkoa da aniztasuna balioestea; eta beharrezkoa da 

gaitasuna izan dezagun aberastasuna sortu eta banatzeko 

gauza garen jendarte handinahi baten moduan lehiatzeko… 

Horiek guztiak funtsezko inguruabarrak dira ongizateak 

ezaugarrituriko gizarte baten eraikuntzan. 

 

Eta bizikidetza, elkarrekin aniztasunean eta pluraltasunean 

bizitzea izan da eta da gobernu honen ikurra hasieratik 

beretik: oroitarazi nahi dut lau alderdien arteko akordioan 

Nafarroa osatzen duten identitate-sentimen guztiek dutela 
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tokia, eta oroitarazi nahi dut lurraldeari dagokion aldaketa 

dela hori, Nafarroa osoan zehar egun ditugun alkatetzen 

osaeretan frogatzen den bezala. 

 

Bigarrenik, lurralde-oreka, bikain baino bikainago 

gainditzen duena eskualdeen arteko, hirien eta herrien arteko 

liskarren eztabaida, baita Nafarroa bi lurralde fisiko 

kontrajarritan hautsi nahi duen beste hori ere. Lurralde-oreka 

beti eta ezinbestez izaten delako elkartasunaren ondorioa, bai 

eta konfiantzarena eta egonkortasunarena, ere bai. 

 

Eta aniztasuna da, askotariko aberastasunaren bereizgarri 

hori, Nafarroak harrotasunez beti aldean eraman duen 

ikurretako bat, batez ere bere nortasuna aurkezteko orduan... 

 

Horregatik biziki kezkagarriak zaizkit bizikidetza hausteko, 

funtsik gabeko mesfidantzak sortuz lurralde-oreka apurtzeko 

eta, aniztasuna kaosarekin parekatuz, Nafarroaren irudia 

zikintzeko egiten diren saioak oro. 

 

Y tristemente, el año político que analizamos en este debate 

sobre el estado de la Comunidad ha tenido algunos episodios 

que no quiero pasar por alto, porque creo que superar 

determinadas situaciones generadas en la nostalgia por el 

pasado es esencial para afrontar nuestro futuro. 

 

Me refiero a aquellos intentos de fracturar la convivencia por 

la vía de enfrentar los símbolos: los que nos reúnen y los que 

no nos reúnen, pero que no nos deben de ninguna manera 

enfrentar. 

 

Sí, me refiero a la bandera de Navarra cuando hablo del 

símbolo que nos reúne… En este punto he de decir que algo, y 

no poco, hemos ganado desde 1910 hasta aquí, en que la 

bandera de Campión, Altadill y Olóriz cuenta ahora con 

fervores impensables en el momento de su diseño… 

bienvenidos sean ustedes. Y sí, me refiero a la bandera de 
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Navarra cuando hablo del símbolo que va viendo limpio su 

nombre de aquella indecente mención del dictador Franco, 

aunque algunos todavía hoy -incluso resistiéndose al 

cumplimiento de la ley- la sienten más cercana adornada con 

la ofensa franquista. Como Presidenta de Navarra, me 

preocupa. 

  

Me refiero también a esos intentos de fracturar el equilibrio 

territorial buscando el parapeto de la mentira, sí de la 

mentira, cuando pretende decirse a los hombres y mujeres de 

la Ribera que este Gobierno los menosprecia. Siendo mentira, 

y mentira evidente y rebatible como quedó acreditado en el 

pleno del pasado 6 de octubre, como Presidenta de Navarra, 

me preocupa. 

 

Y por último me refiero a esos intentos de presentar como 

caos lo que no es sino diversidad –por cierto, bastante más 

ordenada y responsable en la gestión de los deberes 

gubernamentales que lo que pudimos ver en la legislatura 

anterior- en un ejercicio en ocasiones tan estrambótico como 

su objetivo, que no es sino dañar a Navarra en general 

buscando un evidente y lastimoso interés electoral/particular. 

 

Todo esto hemos visto este año político, y como Presidenta de 

la Comunidad Foral de Navarra, me preocupa. 

 

Me preocupa que la primera fuerza parlamentaria de Navarra 

buscando su propia supervivencia electoral en el descrédito 

del Gobierno actual, llegue para ello a perjudicar el nombre y 

la marca Navarra, aunque con poco éxito, ciertamente. 

 

Y me preocupa porque no han sido pocos los capítulos que de 

esta serie hemos podido ver en los últimos meses, con 

intervenciones absolutamente desleales para con la sociedad 

navarra.  Y porque dibujar fuera de nuestras fronteras un caos 

que no existe, que es falso, sólo perjudica a la sociedad. 
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En cualquier caso, todas estas son preocupaciones que se 

enmarcan más en modos del pasado que en el futuro, y es en 

la definición de bases sólidas para encarar el futuro con las 

que pretende este Gobierno responder. 

 

 

 

IV.- GOBIERNO PARA EL FUTURO 

 

 

Así, quisiera destacar en este punto los cinco grandes retos a 

los que en mi opinión se enfrenta Navarra. 

 

En primer lugar, empleo de calidad. Lo he abordado en 

numerosas ocasiones a lo largo de mi intervención, y no es 

casual: el problema del empleo y de la precariedad laboral es 

una realidad a la que tenemos que hacer frente. Insisto una 

vez más en que la prioridad principal es crear más empleo y 

de mejor calidad.  

 

La crisis ha agrandado la diferencia salarial entre el Estado y 

las medias europeas. En cuanto a Navarra, en términos de 

ganancia media ha ampliado distancia con la media estatal y 

con la mayoría de las autonomías, ocupando el tercer puesto. 

Sin embargo, cuando incluimos el factor de coste de vida de 

cada territorio, la posición de Navarra empeora.  

 

Desde 2007 la relación entre remuneración por asalariado y 

productividad está rota. Estamos obligados a trabajar sobre 

los salarios más bajos. Es urgente poner freno a la brecha 

abierta entre la población ocupada mejor y peor pagada. Se 

trata de un principio ético y un elemento de autentico interés 

general, incluso desde una perspectiva económica.  

 

De ahí nuestro compromiso por seguir mejorando el conjunto 

de las políticas destinadas al apoyo de empresas y autónomos, 
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así como las destinadas a la orientación, formación e 

intermediación laboral, y las políticas activas de empleo. 

 

Es segundo gran reto: la Revolución tecnológica o la 

Navarra 4.0. Nos ha tocado vivir un tiempo histórico de 

mayor magnitud incluso que la revolución industrial. La 

Revolución Digital es un desafío histórico al que debemos 

hacer frente en Navarra. Los cambios nunca son sencillos ni 

fáciles. El cambio exige adaptarse, y adaptarse exige cambios. 

Navarra no puede asistir como mera espectadora y sufridora 

de los cambios que se avecinan.  

 

La 4ª revolución industrial no es algo que afecte sólo a las 

empresas del sector industrial, como si fuese un momento de 

mera renovación tecnológica. Es un proceso de 

transformación económica, social y tecnológica en la que nos 

jugamos el futuro de las siguientes generaciones. En estos 

años estamos sentando las bases de lo que será la Navarra 

que dejaremos a nuestros jóvenes. 

 

Preparar Navarra para abordar sin demora la Transformación 

digital es uno de los principales retos colectivos para el futuro 

de nuestra comunidad. Estamos ante el desafío y la 

oportunidad de reinventarnos a nosotros mismos. 

 

En tercer lugar, consolidar un Estado de Bienestar solvente 

y de calidad. 

 

Venimos de una crisis que ha mermado duramente los 

servicios públicos, a través de severos recortes. Medidas que 

han castigado a los sectores más débiles y vulnerables de la 

sociedad. Sin embargo, en estos más de dos años de 

legislatura, hemos conseguido dar un giro a las políticas de 

protección social, educación y salud. En definitiva, a las 

políticas que nos garantizan unos servicios esenciales.  
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Pero, aún y todo, no es suficiente. Somos conscientes de ello. 

Queda trabajo aún por hacer. Seguir revirtiendo aquellos 

recortes, y consolidar los avances conseguidos estos dos años 

sigue siendo nuestra prioridad. Aspiramos a unos servicios 

públicos de calidad que garanticen una sociedad más 

cohesionada, que no deje a nadie atrás, porque esa es la clave 

para mejorar el bienestar de todos y cada uno de nosotros. En 

esto somos ambiciosos: miramos a Europa. Ese debe ser 

nuestro referente. Porque unos servicios públicos sólidos 

requieren también unas cuentas saneadas y una Hacienda 

foral solvente que hagan  viables la calidad de los mismos. 

Conviene no olvidarlo. 

 

La convivencia (apoyada y enriquecida en los ámbitos de la 

diversidad y el equilibrio territorial) es el cuarto de los retos 

que este Gobierno encara con determinación en una sociedad 

tan variada en matices como es la navarra.  

 

Esta pluralidad no debe ser vista como una amenaza, ni 

mucho menos como un riesgo. Es, sin duda, una de nuestras 

mejores bazas. Nuestra pluralidad nos enriquece. Son muchas 

las formas de sentirse navarro que hoy constituyen nuestra 

rica realidad sociológica. Muy dispares en ocasiones, pero que 

nunca deben ser incompatibles. Reconocer esa diversidad es 

clave a la hora de construir una Navarra más cohesionada, 

solidaria y justa.  

 

Y, por último, quisiera destacar el fortalecimiento del 

autogobierno como quinto reto prioritario. Es nuestra seña 

de identidad y nuestra obligación es velar por su desarrollo 

con firmeza. De ahí mi compromiso con una defensa férrea de 

nuestros derechos históricos, desde el convencimiento de que 

a mayor autogobierno, mayor prosperidad y bienestar, basada 

en una mayor responsabilidad.  

 

En este sentido, creo que es importante el trabajo que hemos 

emprendido para abrir vías de negociación con el Estado para 
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conseguir trasferencias pendientes, poniendo especial acento 

en materia de Instituciones Penitenciarias o Tráfico. 

 

Ya he informado antes a los grupos del parlamento sobre el 

otro gran puntal de negociación esta legislatura como es la 

actualización del año base del quinquenio 2015-2019 del 

Convenio Económico, en el que espero el impulso a favor de 

TODOS los grupos parlamentarios. 

 

El Convenio Económico es buen ejemplo de que hay 

cuestiones estratégicas que no están solo en nuestras manos, 

que requieren de un acuerdo con el Estado. Es el caso también 

del abastecimiento de agua a la Ribera. Tras la elaboración del 

estudio de demanda a principios de este año, el Gobierno foral 

ya manifestó su apuesta clara por llevar a la Ribera toda el 

agua disponible. Toda. No es voluntad de este Gobierno entrar 

en ninguna guerra de hectáreas. Toda el agua posible, tanto de 

boca e industrial como de riego, de forma que podamos 

atender las necesidades actuales y futuras.  

 

Es por ello que confiamos en que se licite cuanto antes la 

redacción del proyecto de la continuación del Canal de 

Navarra hasta la Ribera, buscando la opción técnica más 

eficiente posible. Y para ello es necesario definir una 

propuesta de financiación de las obras. En este sentido, 

recordaré que el Gobierno de Navarra ya presentó una 

propuesta en la que solicita al Estado el mismo compromiso 

asumido por el Gobierno de Navarra para la financiación del 

proyecto. Propuesta sobre la que todavía no tenemos 

respuesta. 

 

En cuanto al corredor ferroviario, también quiero incidir en la 

apuesta firme del Gobierno de Navarra por una 

infraestructura que responda al interés general de Navarra. 

De ahí nuestra reivindicación de que el proyecto recoja la 

visión de todo el corredor, no sólo del tramo Castejón a 

Esquíroz, que garantice la conexión europea con el corredor 
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atlántico en unos plazos razonables y acompasados, y hacerlo 

con una fórmula de financiación más clara y sin riesgos, sin 

incertidumbre en el cobro y que no sea gravosa para la 

ciudadanía navarra.  

 

Como ya he señalado anteriormente, el convenio de 2010 ha 

sido roto unilateralmente por el Ministerio de Fomento. El 

Gobierno va a trabajar por recuperar un convenio que 

permita a Navarra estar en la toma de decisiones de esta 

importante infraestructura. 

 

Pero el desarrollo y el avance de Navarra tienen otros muchos 

frentes y líneas de trabajo en los que este Gobierno centra su 

labor. A continuación, les avanzo 50 compromisos del 

Gobierno en esta segunda parte de la legislatura: 

 

• Puesta en marcha de una nueva ayuda para la 

contratación de profesionales para el cuidado de 

personas dependientes en el domicilio que, una vez 

desarrollada, esperamos llegue a unas 3.400 personas en 

los próximos años.  

 

• Nuevo Plan de familia e infancia, cuyo borrador inicial ya 

ha sido presentado hace escasos días y que contempla 

una inversión de 253 millones de euros en los próximos 

7 años.  

 

• Plan de Inclusión Social.  

 

• Nuevo Plan de Vivienda, que será el marco idóneo para 

un avance significativo en la garantía del derecho a una 

vivienda digna a toda la ciudadanía navarra. 

 

• Aprobación y puesta en marcha de la nueva Estrategia 

de Atención Primaria. 

 



 51 

• Implementación del nuevo modelo de transporte 

sanitario, comarcalizar las urgencias rurales y la 

atención sociosanitaria. 

 

• Extender la Estrategia de Crónicos a otros perfiles de 

pacientes, como a niños, enfermedades raras y otras 

patologías. 

 

• Digitalización de la sanidad navarra. 

 

• Nueva Ley Foral de Salud, para que marque la senda de 

desarrollo del futuro Sistema Sanitario Público de 

Navarra.  

 

• Plan de Humanización del Servicio Navarro de Salud-

Osasunbidea con el objeto de mejorar la satisfacción de 

las personas usuarias del sistema sanitario público 

navarro con el trato humano que reciben. 

 

• Puesta en marcha de una Unidad de Cuidados Intensivos 

en el Hospital Reina Sofía de Tudela lo cual conllevará 

más seguridad para los y las pacientes, reducirá las 

derivaciones al CHN y mejorará la coordinación en el 

circuito del paciente.  

 

• En educación, implementación íntegra del Plan 

Estratégico de Atención a la Diversidad. De las 142 

acciones previstas en el Plan, este curso se llevarán a 

cabo 91 acciones. En junio se llevará a cabo la fase de 

auto-evaluación de centro y propuestas de mejora. 

 

• Pilotaje del Programa de Coeducación SKOLAE, 

Creciendo en Igualdad, en 16 centros escolares, 

desarrollando medidas dirigidas a toda la comunidad 

educativa –centros escolares y familiar- en coordinación 

con el entorno local.  
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• Trasformación digital de EDUCA, el aplicativo nuclear 

del departamento, en una plataforma integral de gestión 

educativa y recursos, con nuevos módulos y 

funcionalidades de uso didáctico, de aula, de gestión de 

centro. 

 

• Proyecto piloto del modelo 1 a 1, un alumno, un 

dispositivo, que tendrá apoyo metodológico del 

Departamento de Educación con el objetivo de lograr 

una innovación pedagógica y metodológica, no 

únicamente un cambio de soporte. 

 

• Elaboración del estudio sobre la implantación de 

Medicina en la UPNA contemplando las necesidades de 

personal, infraestructuras e instalaciones y las pautas 

para la elaboración de la memoria del grado para la 

aprobación de la titulación por parte de la Agencia 

Nacional de Evaluación de la Calidad de la Enseñanza, 

además de la implantación en la UPNA de los nuevos 

grados en relación con la Medicina y las aplicaciones 

médicas: Ingeniería biomédica, Biotecnología y Ciencia 

de datos. De esta forma, se abre toda una línea en torno a 

los estudios de Medicina, optimizando, además los 

recursos ya existentes de otras titulaciones de 

Ingenierías, es decir realizando una adaptación según las 

necesidades actuales. 

 

• Oferta pública de empleo para secundaria y formación 

profesional. 

 

• Plan de obras e infraestructuras educativas, con 

actuaciones previstas como son el nuevo IES en el barrio 

de San Jorge de Pamplona y el colegio público de Arbizu, 

además del inicio de las obras del nuevo Colegio Público 

de Roncal y del nuevo instituto de Sarriguren. 

 



 53 

• Reforma del mapa escolar de acuerdo con los criterios y 

la zonificación del mapa local de Navarra. 

 

• En materia de política fiscal, Implantación en enero de 

2018 del Suministro de Información del IVA. 

 

• Implantación del sistema de control telemático de 

ventas, dirigido a acabar con la ocultación de ingresos y 

por lo tanto con la minoración de las bases imponibles 

del IVA, Impuesto de Sociedades o IRPF.  

 

• Implantación de manera progresiva de una nueva 

herramienta de licitación electrónica que dará servicio a 

las entidades sometidas a la Ley Foral de Contratos 

Públicos. 

 

• Apertura de una nueva oficina de Hacienda permanente 

en Doneztebe a inicio de este próximo año.  

 

• Implantación en 2018 de la notificación electrónica, 

sustituyendo la notificación postal, para todos aquellos 

contribuyentes que resulten obligados, lo que permitirá 

agilizar la gestión, facilitando los trámites a la 

ciudadanía. 

 

• Por primera vez se hará pública la memoria de la 

Hacienda Tributaria de Navarra, con periodicidad anual 

y desde 2017, lo que supone un nuevo paso en aras de la 

transparencia. 

 

• Misión Internacional en India para promocionar nuestro 

sector agroalimentario.  

 

• Creación de un Centro de referencia, un Centro 

Tecnológico (CEMITEC y la UPNA.) para potenciar el 
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área económica estratégica de la S3 

“Automoción+Mecatrónica”.  

 

• Inicio en 2018 de las obras del proyecto de Variante de 

Tafalla en su variante Oeste.  

 

• Apoyo CNTA con 1 millón de euros en su estrategia de 

crecimiento y desarrollo en I+D+i que en la actualidad 

exige inversiones en la ampliación de sus instalaciones. 

La CNTA es un centro que atañe directamente al sector 

agroalimentario y a un área estratégica “Cadena 

Alimentaria” de la S3. 

 

• Desde el Departamento de Relaciones Ciudadanas e 

Institucionales traeremos al Parlamento en 2018 una 

nueva Ley de Participación que contempla todo el ciclo 

de participación democrática. 

 

• Actualización del Plan Estratégico de la Eurorregión, que 

incorporará los intereses definidos en la Estrategia de 

Especialización Inteligente de Navarra.  

 

• Creación del Instituto Navarro de la Memoria, con el 

objetivo de conformar un organismo público que 

gestione las políticas públicas de memoria de la 

Administración foral. 

 

• Puesta en marcha del Programa de prevención de la 

radicalización y la xenofobia, que se trabajará de modo 

interdepartamental con comunidades islámicas.  

 

• Ley Foral de Igualdad entre Mujeres y Hombres, sin 

duda el proyecto de más envergadura en el que trabaja 

el INAI.  
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• Modificación del acuerdo interinstitucional en materia 

de Violencia de Género. 

 

• En materia de Cultura, Juventud y Deporte, Plan 

Estratégico de Cultura, que pondrá en valor los sectores 

culturales de Navarra y generará una hoja de ruta para 

todo el territorio los próximos años. 

 

• Implementación del Plan de Acción de Valores del 

Deporte y del Plan de deporte y mujer. 

 

• Dentro del compromiso del Gobierno por dar una salida 

al Navarra Arena: el plan de apertura previsto para el 

último trimestre de 2018. Como saben, acogerá la sede 

del área de deporte del INDJ y la sede de las 

federaciones. 

 

• Elaboración de la Ley Foral para la regulación de las 

profesiones del deporte. 

 

• En materia de Administración Local, Desarrollo Rural y 

Medio Ambiente, ejecución de las medidas del PDR y 

mejora de los procedimientos de gestión de expedientes. 

 

• En 2018 presentaremos ante este Parlamento la 

propuesta de reorganización de la Administración Local 

con el objetivo de avanzar hacia un sistema de 

Gobernanza del siglo XXI. 

 

• Ejecución de los 100 millones del plan de inversiones 

locales 2017-2019. 

 

• Nuevo Plan de Ciclo Integral del Agua en consonancia 

con la directiva Marco del Agua. 
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• Remisión a esta Cámara del proyecto de Ley de Residuos 

y su fiscalidad, un hito ambiental para Navarra, que se ha 

elaborado en colaboración estrecha con la ciudadanía. 

 

• Actualización del Plan Forestal de Navarra. 

 

• Desde el Departamento de Presidencia, Función Pública, 

Interior y Justicia destacar el Proyecto de Ley Foral de 

Transparencia y acceso a la información pública. 

 

• Redacción de la reforma del Fuero Nuevo de Navarra. 

 

• Reforma del Estatuto del Personal al Servicio de las 

Administraciones Públicas de Navarra. 

 

• Proyecto de Ley de Accesibilidad Universal. 

 

• Convocatoria del máximo número de plazas que se nos 

permita a través de Ofertas Públicas de Empleo, y 

combatir la alta temporalidad de la administración. 

 

 

En definitiva, compromisos de un Gobierno que continúa 

trabajando para el interés general, para todas y todos los 

navarros como desde el primer día. 

 

Sras. y sres. Parlamentarios: 

 

Esta es la realidad de nuestra comunidad, esta es la realidad 

de la gestión del Gobierno en datos.  

 

Pero soy consciente de que Navarra vive también las 

tensiones económicas y políticas más allá de nuestros propios 

límites administrativos.  

 

A estas horas, el Parlament de Cataluña analiza la posible 

aplicación en el territorio del artículo 155 de la Constitución 
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Española, aquel que permite la intervención de una 

Comunidad. 

 

Una decisión que se tomará mañana mismo en el Senado, y 

donde las siglas que hoy conforman la oposición del 

Parlamento de Navarra darán el visto bueno –según han 

anunciado- a la intervención en el autogobierno catalán en sus 

instituciones y en sus competencias. 

 

Y se apela a la legalidad, pero ese argumento como respuesta 

no es cierto: porque con la misma ley en la mano hoy 

podríamos perfectamente estar –y podemos perfectamente 

estar- en un escenario diametralmente diferente. 

 

Porque no es verdad que la aplicación del 155 fuera la única 

posibilidad dentro de la ley española; no es cierto que no 

existan alternativas dentro de la Constitución: el artículo 92 

no tiene menor rango constitucional en la norma, y sin 

embargo tiene claramente mayor capacidad de llevarnos a 

una solución política. 

 

Su aplicación pasa igualmente por las Cortes Generales, su 

aprobación ha de contar igualmente con el visto bueno de una 

mayoría española. 

 

Así que yo les pregunto: señoras y señores de UPN, del PSN y 

del PPN: qué les impide apostar dentro de la ley, en un marco 

de decisión que blinda la mayoría española, y sin cuestionar 

título alguno de la Constitución… qué les impide votar el 

artículo 92 y por lo tanto hacer legal la celebración de un 

referéndum. Por qué castigan a Cataluña y castigan al 

conjunto de las instituciones del Estado, al conjunto de la 

sociedad con la supresión del autogobierno catalán. 

 

Y también castigan a Navarra: nuestra convicción por el 

autogobierno y por el pacto sólo puede sostenerse por la 

reivindicación del diálogo, y sin esta premisa saltan por los 
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aires todos los posicionamientos en la defensa del 

autogobierno como núcleo de la acción política. 

 

Precisamente en nombre del pacto, de esa reivindicación 

hecha durante décadas y décadas por los responsables 

institucionales de Navarra hago una vez más un llamamiento 

al diálogo, al acuerdo, a la política. A que sus compañeros 

mañana en el Senado la reivindiquen con un no al 155. 

 

Por el autogobierno, también por el autogobierno de Navarra. 

 

Jaun-andre parlamentariok: ganbera honetan gure gizartea 

ordezkatzen dugu, guganako konfiantza agertu duena beren 

arazoak konpontzeko, aukerak bideratzeko, eta nahiak eta 

itxaropenak asebetetzeko. Hona etorriak gara konponbideak 

ekartzera eta gutako bakoitzaren ikuspegi zilegiak aurrez 

aurre jartzera. Horregatik uste dut eztabaida hau inoiz baino 

ezinbestekoagoa eta garrantzizkoagoa dela. Nafarroa ez da 

bere ingurunetik eta testuingurutik at eta urrun dagoen 

uhartea. Europaren parte engaiatua gara, balio 

demokratikoetan eta giza eskubideen defentsa porrokatuan 

ardazturiko Europa oso baten parte. 

 

Señoras y señores parlamentarios: decía que representamos 

en esta cámara a nuestra sociedad, la que ha confiado en 

nosotros para resolver sus problemas, encauzar sus 

expectativas y satisfacer sus anhelos y esperanzas. Hemos 

venido aquí a aportar soluciones y a confrontar legítimas 

visiones que cada uno de nosotros y nosotras tiene. Por eso 

creo que este debate es hoy más necesario y trascendente que 

nunca. Navarra no es una isla que vive ajena y al margen de su 

entorno y de su contexto. Somos parte implicada de un todo 

europeo de valores democráticos y de defensa a ultranza de 

los derechos humanos. 

 

Vivimos los días más críticos del Estado español diseñado en 

la Transición del 78; es el momento de la política, del 
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consenso y del diálogo. No podemos permitirnos un día más 

de enfrentamiento estéril y de medidas de fuerza, porque no 

hay razón de Estado que justifique el mero uso de la fuerza 

para imponer las ideas.  Paremos entre todos esta sinrazón en 

la que nos estamos viendo envueltos y abramos juntos una 

senda de mínimos comunes donde encontrarnos. Debemos 

ser conscientes desde ya de que en esta pugna nadie va a 

ganar, todos vamos a perder si no somos capaces de alcanzar 

acuerdos que nos permitan garantizar el progreso de la 

sociedad; progreso en todas sus dimensiones. Necesitamos 

instalar la política del diálogo para poder conjugar la ecuación 

legítima que nos permita cuadrar legitimidad y legalidad. 

 

Navarra sabe mucho de guerras, de violencias y siempre ha 

salido perdiendo –han perdido sus hombres y sus mujeres, 

sus generaciones- cuando no ha alcanzado acuerdos internos 

y externos. Por eso debemos estar hoy más unidos que nunca 

en la defensa de nuestra identidad, también en la diferencia 

entre nosotros, unidos en la defensa de las herramientas 

básicas de autogobierno que son la mejor garantía para 

navegar en las procelosas aguas de la incertidumbre y la 

confusión en las que hoy se mueve el mundo. No permitamos 

que se cuestionen y menos en el eco de voces ultramontanas 

que pretenden devolvernos a las peores pesadillas de nuestro 

pasado. Somos libres y soberanos a la hora de decidir nuestro 

futuro, tanto como somos conscientes de las limitaciones y 

dificultades que supone el ejercicio de esa posición de 

derecho.  

 

Nafarren borondate politikoaren adierazpenik gorena den 

oholtza hau baliatu nahi dut gure konpromiso sendoa berritu 

dezagun gure autogobernu osoaren alde, Espainiar Estatuko 

eta Europar Batasuneko gainerako erkidego eta 

herrienganako begirunea eta elkartasuna oinarri. 

 

Uste dut herritarrek hala eskatzen digutela. 

 



 60 

Jardun dezagun egoerak agintzen digun moduan eta ez 

gaitezen okertu oportunismo politikoan aterpetuz. Gure 

zaharren ondareak eta gure seme-alaben ametsek hala merezi 

dute. 
 

Hago un llamamiento desde esta tribuna que representa la 

máxima expresión de la voluntad política de las navarras y los 

navarros para que renovemos el compromiso firme con 

nuestro autogobierno pleno, desde el respeto y la solidaridad 

para con el resto de comunidades y pueblos del Estado 

español y la Unión Europea. 

 

Creo que la ciudadanía nos lo demanda así. 

 

Estemos a la altura de las circunstancias y no caigamos en el 

error de refugiarnos en el oportunismo político. El legado de 

nuestros mayores y las aspiraciones de nuestros hijos se lo 

merecen. 

 

Izan zirelako gara, ta garelako izango dira. Muchas gracias. 


